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O prefeito de Manaus, David Al-
meida, anunciou, nesta sexta-fei-
ra, (25), a realização do concurso 

da Guarda Municipal de Manaus 
(GMM), com 200 vagas. O último 
certame da corporação, que neste 

ano completou 74 anos de cria-
ção, ocorreu em 2012. Atualmen-
te, o efetivo é de 383 servidores.
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2 Última hora
Wilson inaugura iluminação de LED 
e vistoria reta final de pavimentação
O governador Wilson 

Lima inaugurou, na 
última semana, a ilu-
minação pública com 

luminárias de LED na sede do 
município de Tapauá (a 449 
quilômetros de Manaus) e vis-
toriou as obras para a melhoria 
no sistema viário da cidade.

Por meio da Secretaria de Es-
tado de Infraestrutura (Seinfra), 
o Governo investiu cerca de R$ 
19,8 milhões em infraestrutura 
no município de Tapauá, no to-
tal. A obra no sistema viário con-
templa 9,33 quilômetros, sendo 
40 ruas de nove bairros, com 
serviços de terraplenagem, pa-
vimentação, drenagem profun-
da e superficial, e sinalização 
vertical e horizontal.

A obra vai melhorar a trafe-
gabilidade e a circulação dos 
veículos, proporcionando uma 
infraestrutura adequada e con-
dições de deslocamentos mais 
facilitadas para a população do 
município.

“A gente tem trabalhado 
em parceria com o prefeito 
de Tapauá para colocar infra-
estrutura, que é básica e que 

Prefeito de Tapauá, Gamaliel Andrade, destacou a parceria com o Governo

por muito tempo foi ignorada, 
como é o caso do asfalto. Hoje 
praticamente mais de 50% do 
município já está pavimenta-
do e falta pouco para deixar o 
sistema viário 100%. Da mesma 
forma, a gente colocou aqui 

iluminação a LED, vamos cami-
nhar no conjunto habitacional, 
que também está parado e a 
gente vai retomar agora com o 
programa Amazonas Meu Lar”, 
afirmou Wilson Lima.

Com 92,49% de avanço, todas 

as ruas já estão pavimentadas, 
restando apenas concluir servi-
ços de drenagem e sinalização. 
O investimento é de R$ 10,4 
milhões e a previsão é concluir 
ainda neste semestre.

O prefeito de Tapauá, Gama-
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liel Andrade, destacou a parce-
ria com o Governo do Amazonas 
ao proporcionar qualidade de 
vida e mais segurança aos mo-
radores da cidade.

“Quando assumimos, a cida-
de estava toda no escuro, então 
fomos até o Governo do Esta-
do e conseguimos o convênio. 
Tapauá agora está iluminada. 
A noite parece dia e é muito 
gratificante atender ao pedi-
do da população. Agradeço ao 
governador pela sensibilidade 
que teve em tirar nosso povo 
da escuridão”, disse o prefeito.

Durante visita a Tapauá, o go-
vernador visitou o restaurante 
popular do programa estadual 
Prato Cheio, que completou um 
ano no município, servindo cer-
ca de 70 mil refeições à comu-
nidade. Wilson Lima também 
visitou a fábrica de castanhas 
Abufarí, que se destaca como 
a principal produtora da cidade 
e exporta seus produtos para 
outros estados como São Paulo, 
Minas Gerais e Rio de Janeiro.

Iluminação em LED
Ao todo, foram implantadas 

559 luminárias em LED em 
61 ruas de sete bairros, sendo 
eles Centro, Açaí, Manoel Costa, 
São João, Armando Mendes, 
Nova Esperança e Rio Purus. 
O investimento foi de R$ 1,434 
milhão, sendo R$ 1,405 milhão 
do Governo do Amazonas e R$ 
28,6 mil reais de contrapartida 
municipal.

A melhoria da iluminação pú-
blica já está dando resultados 
com maior segurança, conforto 
visual, viabilização de condições 
de tráfego adequadas, redu-
ção no consumo de energia e 
custo de manutenção, além da 
valorização da área urbana do 
município.

A segurança noturna era uma 
preocupação constante para 
Régila Alves, que estuda à noi-
te e retorna para casa andando. 
Agora a realidade é outra.

“Diminui bastante o perigo 
noturno, principalmente para 
pessoas que estudam à noite 
e costumam voltar um pouco 
mais tarde. A iluminação torna 
o ambiente mais claro e seguro, 
proporcionando uma sensação 
de segurança”, disse Régila.

Alviverde Paulista quer vitória sobre o Gigantre da Colina para se aproximar do líer do Campeonato Brasileiro Série A 



“Erro”
O Governador Wilson Lima reagiu e 

classificou como “erro” nesta quinta 
(24), à recomendação da Funai de sus-
pender o processo de licenciamento 
para exploração de potássio no mu-
nicípio de Autazes até conclusão dos 
trabalhos de identificação dos limites 
de Terras reivindicadas por indígenas 
da etnia Mura. “A decisão de orientar 
a suspensão do processo de licencia-
mento para exploração do potássio 
em Autazes é um erro. O mundo pre-
cisa entender que a gente só protege 
verdadeiramente a floresta quando 
geramos oportunidade de emprego e 
renda para as pessoas que vivem na 
Amazônia”, disse Wilson Lima.

Vice-governador homenageado
O vice-governador do Amazonas, Ta-

deu de Souza, foi condecorado, na tarde 
des quinta-feira (24), com a Moeda 
de Reconhecimento da Presidência do 
Tribunal Regional do Trabalho da 11ª 
Região (TRT-11). A honraria foi entregue 
durante o 1º Congresso Nacional de Ex-
-Integrantes do Coleprecor (Conapror), 
realizado na sede da instituição. A Moe-
da de Reconhecimento da Presidência 
do TRT-11 é destinada a autoridades, 
servidores e cidadãos que se destacam 
pelos serviços prestados à Justiça do 
Trabalho. 

Reconhecimento a Virrosas
Por indicação do deputado estadu-

al Adjuto Afonso, os representantes 
da Fábrica Virrosas participaram de 
uma sessão especial no Plenário Ruy 
Araújo. A empresa foi homenageada 
com uma placa e seus colaborado-
res mais antigos com diplomas pela 
contribuição à economia do estado 
a partir da produção ininterrupta e 
da geração de centenas de empregos 
diretos e indiretos. A empresa iniciou 
suas operações em 1913, no térreo da 
casa do português Virgílio e da esposa, 
a espanhola Sabina Rosas, que ficava 
na Rua Miranda Leão. Atualmente, sua 
sede funciona no bairro da Compensa.

MDB elegeu apenas um prefeito
O Movimento Democrata Brasileiro 

(MDB), atual partido do senador pelo 
Amazonas Eduardo Braga, nas últimas 
quatro décadas, conseguiu emplacar 
apenas um nome para o  comando da 
Prefeitura de Manaus: Manoel Hen-
riques Ribeiro, que venceu a eleição 
municipal de 1985, com 131.508 (54,1%). 
O partido foi uma grande frente parla-
mentar na década de 70, no processo 
de redemocratização, onde era com-
posto por políticos de esquerda, direita 
e todos que eram favoráveis a um re-
direcionamento democrático no país. 

Prejudicar eleições
Em mais uma das suas lives sema-

nais, nesta quinta (24), Coronel Me-
nezes esclareceu a situação acerca 
de sua expulsão do Partido Liberal 
(PL) municipal, que veio a público. Na 
transmissão, ao vivo, Menezes disse 
que toda a situação foi para intervir na 
sua participação diretamente nas elei-
ções municipais de Manaus em 2024.

Além disso, o possível candidato ao 
próximo pleito ainda informou que o 

deputado federal Alberto Neto (PL) 
está “se escondendo” para não se 
posicionar sobre o assunto, a fim de 
não explicar o motivo da expulsão. 

Mágoa
Bastidores da política dizem que há 

uma mágoa profunda entre o delega-
do Costa e Silva e o Coronel Menezes, 
que foi recentemente expulso do 
partido sob a presidência da comis-
são liderada pelo próprio delegado. 
De acordo com fontes próximas, essa 
animosidade teve início quando o 
Coronel Menezes, candidato ao Se-
nado, teria optado por apoiar Alberto 
Neto na corrida à Câmara Federal, 
em detrimento de Costa e Silva. Esse 
suposto favorecimento teria gerado 
desconforto e resultou em uma série 
de ataques direcionados ao Coronel 
Menezes por parte do Delegado.

População de rua
Organizações que prestam assis-

tência a pessoas em situação de 
rua em Manaus apontam crescimen-
to dessa população na cidade. No 
último sábado (19), a Comunidade 

Nova Aliança, que faz parte da Igreja 
Católica, realizou um protesto para 
pedir políticas públicas às pessoas 
vulneráveis que vivem no Centro de 
Manaus, local de maior concentração 
de pessoas em situação de rua. Em 
cartazes, os assistidos pela comu-
nidade pediram o reconhecimento 
de direitos. É urgente verificar essa 
situação”, disse Atevaldo Menezes 
da Silva, fundador da Comunidade 
Nova Aliança.

Investigação pertinente
Com balanços incompletos, apenas 

quatro das ONGs atuantes na Amazô-
nia embolsaram R$ 211.9 milhões em 
dois anos, de 2020 a 2022, de recur-
sos públicos e privados, sendo 80% 
“doados” por financiadores estran-
geiros para que essas organizações 
cuidem basicamente da expansão 
de demarcações de terras indígenas 
e cerquem a região contra projetos 
de desenvolvimento na região. Essa 
documentação está sendo analisada 
pela CPI das ONGs para investigações 
de superfaturamento de serviços e 
outras irregularidades para subsidiar 

pedidos de quebras de sigilo bancário 
e fiscal de algumas ONGs.

O que já se descobriu
Só o Instituto Socioambiental (ISA), 

definido pela Agência Brasileira de 
Inteligência (ABIN), como líder de um 
consórcio de ONGs menores, embol-
sou em 2021 e 2022 nada menos 
que R$ 137.4 milhões de grandes 
fundos estrangeiros e Fundo Amazô-
nia. Teoricamente, para desenvolver 
projetos de proteção de indígenas 
e proteção da floresta, mas não há 
provas de aplicação desses recursos, 
já que yanomamis e outras tribos 
estão morrendo de inanição e outras 
doenças, e o Inpe registra que os úl-
timos anos houve recordes seguidos 
de desmatamento. 

Carro elétrico
O deputado federal Amom Mandel 

(Cidadania-AM) apresentou o PL nº 
2.445/2023, que estabelece incen-
tivos fiscais e sociais para fomentar 
a produção de veículos de baixas 
emissões, como os elétricos, hídricos 
e movidos a hidrogênio no Brasil. O 

texto apresenta uma série de incenti-
vos fiscais e medidas estratégicas para 
estimular essa indústria e promover a 
transição para um sistema de mobili-
dade sustentável. “Apesar de alguns 
incentivos já serem concedidos pelo 
Governo Federal, a falta de previsibi-
lidade e segurança jurídica tem sido 
um obstáculo para as montadoras”, 
justificou Amom.

Julgamento do Marco Temporal
A ministra Rosa Weber, presidente 

do STF, agendou para o próximo dia 
30, a ação que discute a tese do marco 
temporal para demarcação de terras 
indígenas. Ela incluiu o tema na pauta 
logo após o ministro André Mendonça, 
que havia pedido vista em junho, de-
volver o processo para análise. O Bro-
adcast, sistema de notícias em tempo 
real do Grupo Estado, apurou que a an-
tecipação ocorre após a aprovação do 
projeto de lei sobre o marco temporal 
na Comissão de Agricultura e Reforma 
Agrária do Senado na quarta-feira (23). 

Ordenamento dos flutuantes
A pedido do vereador e vice-presi-

dente da Comissão de Meio Ambiente 
da CMM, Alonso Oliveira (Avante), na 
próxima terça (29), haverá uma Audi-
ência Pública sobre o ordenamento 
dos flutuantes do Tarumã-Açu, no 
plenário da Casa. “O objetivo dessa 
audiência é ouvir todos os envolvidos. 
São mais de 900 flutuantes, mas ape-
nas 12 estão regularizados. Estamos 
buscando um diálogo alinhado para a 
preservação dos nossos mananciais. 
Essa audiência é para ouvir as propos-
tas e, posteriormente, termos soluções 
para encaminharmos ao poder públi-
co” explicou o parlamentar.

Reversão
O vereador Rosivaldo Cordovil 

(PSDB) tenta, desde março deste ano, 
reverter uma decisão do TRE-AM que 
julgou a sua prestação de contas das 
eleições de 2022 como desaprovadas 
por irregularidades em relação à au-
sência de documentos obrigatórios, 
dentre outras. Além disso, Rosivaldo 
terá de devolver ao Tesouro Nacional 
a quantia de R$ 6.436,01 em razão das 
falhas detectadas que correspondem, 
segundo a decisão, 5,24% das despesas 
contratadas durante sua campanha. 
As contas são referentes à campanha 
ao cargo de deputado estadual, o qual 
ele concorreu, mas não saiu vitorioso. 

Aterro atende legislação
O Ipaam informou, em nota, nesta 

sexta (25), que o aterro sanitário do 
Grupo Marquise Ambiental, instalado 
em uma área próxima ao Rio Tarumã-
-Açu passou por todos os critérios de 
licenciamento ambiental e está com 
a infraestrutura operacional em fase 
de conclusão. O Ipaam disse que a 
liberação do licenciamento ambiental 
da obra está em processo há 14 anos 
e que, durante esse período, todos 
os aspectos ambientais legais exigidos 
foram monitorados. O Instituto afir-
mou que a construção do aterro foi 
debatida em audiência pública com os 
ministérios públicos Federal e Estadual 
e o TCE-AM.

Prefeito anuncia 200 vagas para 
concurso da Guarda Municipal 

O prefeito de Manaus, David Almeida, anunciou, nesta sexta-feira (25), a realização do con-
curso da Guarda Municipal de Manaus (GMM), com 200 vagas. O último certame da corpo-
ração, que neste ano completou 74 anos de criação, ocorreu em 2012. Atualmente, o efetivo 
é de 383 servidores.

“Serão 200 vagas para novos guardas municipais que nós estamos dando neste momento. 
Portanto, você, que quer trabalhar na prefeitura, se prepare, vamos abrir vagas para o con-
curso da Guarda Municipal. Tudo isso faz parte do planejamento da nossa gestão. Essa é a 
boa notícia do dia”, disse Almeida.

A fase de autorização pela Secretaria Municipal de Finanças e Tecnologia da Informação 
(Semef) já foi concluída, bem como a tramitação na Comissão de Acompanhamento, Execução, 
Supervisão e Deliberação de novo Concurso Público, da Prefeitura de Manaus, na Secretaria 
Municipal de Administração, Planejamento e Gestão (Semad). No total, serão 200 vagas para 
o nível médio.

Segundo o titular da Secretaria Municipal de Segurança Pública e Defesa Social (Semseg), 
Sérgio Fontes, o concurso é um marco para a Guarda Municipal. “Estamos começando, autorizado 
pelo prefeito, com 200 vagas, isso é um marco inicial, porque o último concurso para a Guarda 
Municipal foi em 2012, então, agora, nós estamos retomando esse processo de reconstrução 
da guarda, de acordo com as determinações do prefeito e com o que ele quer para a cidade, 
ou seja, intervir de maneira mais eficiente, mais eficaz na segurança”, pontuou o secretário.

Ao Projeto de Lei nº 361/2023, deputado estadual Wilker Barreto (Cida-
dania), que estabelece o fornecimento de “mamas solidárias” às mulheres 
mastectomizadas, que é o processo cirúrgico de retirada de toda a mama. 
A matéria, foi aprovada por unanimidade pela Assembleia Legislativa, 
aguarda a sanção governamental. A propositura garante o fornecimento 
das mamas solidárias através do SUS, onde as instituições poderão captar 
recurso para a doação do acessório, visando a organização de um banco 
de mamas para posterior distribuição às mulheres mastectomizadas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao vice-presidente Geraldo Alckmin (PSB), no exercício da Presidência 
da República devido à viagem de Lula (PT) à África, vetou integralmente 
o Projeto de Lei (PL) 2.108/2019, que prevê o fornecimento obrigatório 
de uniforme escolar na educação básica pública, formada pela educação 
infantil, ensino fundamental e ensino médio. O texto já havia sido apro-
vado pelo Congresso Nacional, mas o veto foi publicado no Diário Oficial 
da União nesta quinta-feira, 24. A medida seria aplicada para escolas 
estaduais e municipais.
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Marina e a BR-319

Editorial
Vocação: seguir Jesus!

Assim como no primeiro e no segundo governo Lula, a Ministra do 
Meio Ambiente, Marina Silva, entrou em colisão com seu Presidente e 
seu governo. Apesar de ser uma aliada histórica, Marina se tornou uma 
pedra no sapato de Lula, tanto no que diz respeito à atividade-fim de seu 
Ministério quanto na participação da pasta no grande esquema de troca 
de cargos do presidencialismo de coalizão de Lula. 

Para proteger o meio ambiente, Marina barrou a exploração de petróleo 
na foz do Rio Amazonas pela Petrobras, o que renderia a Lula muitos divi-
dendos, tanto financeiros quanto políticos. Em contraposição à Petrobras, 
Marina sacou o Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), que negou licenciamento à empreitada. 
Diante da pressão do governo, Marina foi firme e disse que “não existe 
conciliação para questão técnica”, entenda-se “conciliação” por negociação, 
no pior sentido do termo.

O uso do Ibama na acomodação de aliados políticos de Lula é outro cabo 
de guerra entre Marina e o atual inquilino do Palácio do Planalto. A autar-
quia tem superintendências e inúmeras diretorias em todos os estados da 
Federação, o que possibilitaria a acomodação de vários companheiros de 
Lula. Marina, entretanto, vem resistindo e preferindo colocar servidores 
de carreira do órgão nos cargos de chefia.

Por tudo o que se vê, é questão de tempo para Lula colocar outro com-
panheiro à frente do Ministério do Meio Ambiente. Embora tenha razão, 
Marina se mostra um tanto intransigente, o que, no campo da política, é 
imperdoável. Para o Amazonas, uma direção mais política do Ministério 
e do Ibama poderia significar o tão sonhado recapeamento do trecho do 
meio da BR 319.

“Alguns deles, habitantes 
de Chipre e da cidade de 
Cirene, chegaram a Antio-
quia e começaram a falar 
também aos gregos, anun-
ciando-lhes o Evangelho de 
Jesus. E a mão do Senhor 
estava com eles. Foi grande 
o número dos que creram e 
se converteram ao Senhor” 
(At 11,19-21).

A perseguição aconteci-
da na cidade de Jerusalém 
levou seguidores e segui-
doras de Jesus a diversas 
cidades. A comunidade de 
Antioquia nasceu da prega-
ção dos que foram disper-
sados. Foi nessa cidade que 
os seguidores e seguidoras 
de Jesus são chamados de 
cristãos. Foram as mulhe-
res e os homens que, en-
cantados com o Reino de 
Deus, anunciam, mostram 
e espalham a vida de Je-
sus Cristo. Barnabé e Paulo 
chegam depois do início da 
comunidade.

Jesus, além dos apósto-
los, é apresentado pelos 
leigos e leigas. Em Antio-
quia são eles que iniciam 
a vida da comunidade atra-
vés do anúncio. Vão dei-
xando crescer o povo de 
Deus, nascido da morte e 
ressurreição. Incorporados 
a Cristo pelo Batismo, fa-
zem parte do povo de Deus. 
Como membros do Povo de 
Deus participam do múnus 
sacerdotal, profético e real 

de Jesus. Como seguidores 
e seguidoras do Mestre, vi-
vem e testemunham a sua 
vida, morte e ressurreição. 

Os leigos e as leigas como 
povo de Deus, são funda-
mentais na evangelização 
e na transformação da so-
ciedade. São chamados à 
missão de anunciar o bem, 
a paz, a justiça, a fraterni-
dade, o amor; chamados à 
missão de denunciar o des-
carte, o pecado, a morte. Um 
anúncio e testemunho para 
que todos possam partici-
par da vida em plenitude.

A graça do batismo e da 
crisma é um sair! Todos 
os batizados e confirma-
dos pelo Espírito Santo 
colocam-se a caminho! 
“Saiamos, saiamos para 
oferecer a todos a vida de 
Jesus Cristo! Repito aqui, 
para toda a Igreja, aquilo 
que muitas vezes disse aos 
sacerdotes e aos leigos de 
Buenos Aires: prefiro uma 
Igreja acidentada, ferida e 
enlameada por ter saído 
pelas estradas, a uma Igreja 
enferma pelo fechamento 
e a comodidade de se agar-
rar às próprias seguranças. 
Não quero uma Igreja preo-
cupada com ser o centro, e 
que acaba presa num ema-
ranhado de obsessões e 
procedimentos. Se alguma 
coisa nos deve santamen-
te inquietar e preocupar 
a nossa consciência é que 

haja tantos irmãos nossos 
que vivem sem a força, a luz 
e a consolação da amizade 
com Jesus Cristo, sem uma 
comunidade de fé que os 
acolha, sem um horizonte 
de sentido e de vida” (Papa 
Francisco, EG, 49).

No último domingo deste 
mês vocacional de agosto, a 
Igreja convida a contemplar 
a vocação dos leigos e leigas 
na Igreja, especialmente, 
do/a catequista. Os cris-
tãos leigos e leigas são cha-
mados a ser “Sal da Terra 
e Luz do Mundo”, conforme 
Mateus (5,13-14). Cristãos 
leigos e leigas na Igreja e na 
Sociedade, sendo luz e sal. 
Ativos na política, nos meios 
de comunicação social, na 
vida econômica, na educa-
ção, na saúde, nas associa-
ções, na cultura, no lazer, 
iluminando a vida social e 
temperando as relações. 

Cada cristão leigo e lei-
ga é chamado a ser sujei-
to eclesial para atuar na 
Igreja e na sociedade (cf. 
CNBB, Doc 105,). O agra-
decimento aos irmãos e 
irmãs leigos, pelo teste-
munho de fé, pelo amor e 
dedicação à Igreja e pela 
doação às comunidades, 
às suas famílias, às suas 
atividades profissionais. O 
laicato é um ‘verdadeiro 
sujeito eclesial’. Uma Igreja 
sinodal: todos a caminho, 
juntos no caminhar!

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

A importância da 
representatividade feminina 
em espaços de decisão
Muitos desconhecem, mas no 

mês de agosto comemoramos 
uma data que nos impulsiona a 
refletir sobre a luta das mulheres 
pela equidade de gênero. É quan-
do celebramos o Dia Internacio-
nal da Igualdade Feminina, data 
que reforça as conquistas obtidas 
pelas mulheres ao longo dos anos 
e, ao mesmo tempo, alerta as 
desigualdades que ainda estão 
presentes em nossa sociedade. A 
origem dessa celebração relem-
bra ao dia 26 de agosto de 1920, 
quando o Congresso dos Estados 
Unidos aprovou a 19ª emenda que 
deu direito ao voto às mulheres 
norte-americanas. Essa conquis-
ta influenciou o movimento pelo 
voto feminino em todo o mundo 
e aconteceu no Brasil somente 
em 1932.

O direito de votar das mulhe-
res é um símbolo de avanço na 
equidade de gênero porque ele 
marca a conquista pela repre-
sentatividade feminina, que sig-
nifica estar presente em espaços 
de decisão. Além da participação 
política, as mulheres têm con-
quistado importantes avanços 
no mercado de trabalho, mas 
com volume ainda pequeno, 
comparado ao tamanho da sua 
população. Somente no Brasil, 
estima-se que as mulheres se-
jam mais que 50% do número 
total dos seus 203 milhões de 
habitantes. 

Um exemplo é defasagem da 
representatividade feminina em 
órgãos de alta gestão das empre-
sas. Segundo levantamento da 
BMA Advogados, atualmente, as 
mulheres ocupam apenas 1% dos 
396 assentos de cargos de CEOs 
e presidentes de conselho de 
administração das empresas do 
Novo Mercado da B3. A conclusão 
é que há apenas 16 mulheres 
no topo das companhias aber-
tas que seguem os mais altos 
padrões de governança no país.

A importância da representa-
tividade das mulheres nesses 
órgãos de alta gestão apresenta 
dois motivos indiscutíveis. Pri-
meiro, é comprovado que a di-
versidade de pessoas melhora a 
governança, o desempenho do 
negócio das empresas em si e 
inovação. Segundo motivo é que 
a representatividade funciona 

como inspiração para outras mu-
lheres buscarem ocupar cargos 
de liderança. Vendo exemplos 
de executivas em funções de 
alta gestão, o recado para as 
profissionais femininas é que é 
possível chegar lá. 

A partir dessa visão, nós, como 
indústria de materiais de cons-
trução e soluções sustentáveis 
buscamos a representatividade 
feminina em posições adminis-
trativas e operacionais. Desde 
2020, temos a presença mulhe-
res na alta gestão da companhia 
- no Conselho de Administração, 
Comitê de Finanças e Comitê de 
Remuneração e Pessoas repre-
sentando, em 2022, 37,5% das 
pessoas conselheiras da com-
panhia. Essa iniciativa faz parte 
de um movimento em que temos 
como meta atingir globalmente 
25% de mulheres em cargo de 
liderança. Em 2022, já chega-
mos ao percentual de 21%. Entre 
os membros da alta liderança 
na nossa companhia, as mu-
lheres representaram, em 2022, 
11,11% dos membros da diretoria, 
25,99% das pessoas gerentes-
-gerais e gerentes, e 26% das 
pessoas coordenadoras.

A busca pela representativida-
de feminina exige uma mudança 
de cultura organizacional, princi-
palmente em setores tradicionais 
como da construção civil. O nosso 
jeito de ser nos guia a construir 
um ambiente de trabalho cada 
vez mais diverso, ético e inclusi-
vo, respeitando as pessoas como 
elas são, valorizando e aprenden-
do com as diferenças. Compreen-
demos que quanto mais diverso 
for nosso time, maior a chance 
de um conhecimento amplo e 
maior a criatividade e o potencial 
de inovar. 

Entendemos que temos um 
papel fundamental na promoção 
da diversidade e da inclusão na 
sociedade e nos avanços pela 
igualdade de oportunidades. O 
caminho em defesa da represen-
tatividade feminina é uma forma 
de conquistarmos um mundo do 
trabalho mais igualitário, na bus-
ca pela garantia de direitos e na 
criação de modelos femininos 
diversificados que possam servir 
de inspiração para outras meni-
nas e mulheres.

Thatiana Soto Riva 
 é gerente de Desenvolvimento Organizacional Global da 
Votorantim Cimentos

Fazendo Nossa Parte Inovando: LEGADO – parte 3

Nossas ações, enquanto 
gestores ou formadores de 
opinião, devem ser sempre 
norteadas pelas definições de 
legado. Em tudo o que faço 
procuro buscar pela excelên-
cia, sabendo que assim, como 
na lei da semeadura, colhe-
remos os frutos baseados no 
tipo da semente, do plantio 
e na forma que foram cul-
tivados. Sempre pensei que 
ao assumir uma função eu já 
estaria saindo dela. Com esse 
pensamento, uma cobrança 
automática ressoa na minha 
mente. Que legado vou deixar 
ao sair desta função?

Pensando sobre o legado 
do 1º seminário de Seguran-
ça Inovadora, realizado nos 
dias 17 e 18 de agosto na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas, já vejo os resul-
tados iniciais deste evento 
que proporcionou ao público 
uma profunda reflexão sobre 
a realidade do nosso Estado, 
comparando com os outros 
que enviaram seus represen-
tantes e aqui apresentaram 
modelos na prática.

Todos os palestrantes nos 
deixaram legados com o com-
partilhamento de suas ex-
periências. As comparações 
entres as polícias, por exem-
plo, foram cheias de bons 
exemplos que me levaram a 
perguntar, por que não fa-
zemos aqui da mesma for-
ma que no Espírito Santo? A 
qual complementa sua falta 
de efetivo com veteranos, ou 
como no estado do Acre que 
já possui sistema de iden-
tificação facial nos lugares 
públicos de grande circulação 
de pessoas e utiliza a Inteli-
gência artificial para facilitar 
o monitoramento das ruas, 
tirando o estado vizinho dos 
piores índices de criminali-
dade. Por que o exemplo de 

Lajeado-RS não pode ser im-
plantado nos 62 municípios 
do Amazonas. Lá eles cuidam 
com rigor do tema evasão 
escolar, identificando através 
do comportamento dentro de 
sala de aula atitudes que po-
dem gerar futuros infratores 
e quando cometem algum 
tipo delito, esses adolescen-
tes e jovens são incluídos no 
programa denominado por 
eles de Justiça Restaurativa. 
Permitindo que esses jovens 
tenham outras perspectivas 
com o monitoramento esco-
lar e familiar. Eu e os mais 
de trezentos inscritos vimos 
e ouvimos tantos cases que 
fico com vontade de imedia-
tamente implantar as ações 
nesse Estado que me acolheu 
desde a infância, ao qual sou 
extremamente grato. Esta se-
mana que passou completei 
58 anos e grande parte deles 
na vida pública. Ainda não 
estou cansado, ainda tenho 
muita juventude e vontade 
de fazer mais e melhor pela 
qualidade de vida dos ama-
zonenses.

No final da mesma semana 
do seminário, recebi os dados 
do anuário das cidades mais 
seguras do Brasil. Publica-
do pela empresa MY Side, 
especializada em serviços e 
tecnologia com a missão de 
ajudar pessoas que buscam 
comprar um imóvel.

O material foi fundamen-
tado com os dados do Ins-
tituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) e da 
Secretaria de Vigilância em 
Saúde e Ambiente (SVSA), do 
Ministério da Saúde. O indi-
cador principal utilizado para 
classificar as cidades foi a 
quantidade de assassinatos 
por 100 mil habitantes. Para 
calcular o índice, foram ana-
lisados os dados dos 1,5 mi-

lhões de óbitos ocorridos em 
2022 consolidados no Painel 
de Monitoramento da Morta-
lidade da SVSA. E para nossa 
tristeza o Amazonas está na 
23ª posição das 27 unidades 
da federação.

Ainda sobre o legado do 
seminário, duas agendas im-
portantíssimas acontecerão 
nos próximos meses, o 1º En-
contro Nacional de Comis-
sões de Segurança Pública 
dos Legislativos Estaduais, 
Federal e Senado, no dia 27 
de setembro em Brasília, e a 
1ª Reunião com Prefeitos do 
alto Solimões e o Secretário 
Nacional de Segurança Pú-
blica, Dr. Tadeu de Alencar. A 
proposta da agenda é alinhar 
ações de apoio federal à segu-
rança daquela área do oeste 
do Amazonas, agendada para 
o dia 06 de outubro. A Região 
do Alto Solimões é domina-
da por cartéis de drogas, em 
razão da linha de fronteira 
Brasil, Colômbia e Peru, e ga-
nhou maior evidência quando 
do desaparecimento e morte 
do indigenista brasileiro

Uma outra entrega que re-
alizamos no seminário, foi a 
distribuição da Cartilha: Mu-
nicipalização da Segurança - é 
legal, é oportuno, é necessá-
rio. Esse material foi elabora-
do para que os gestores pos-
sam passo a passo cumprir 
as ações com o objetivo de 
instalarmos o Sistema Único 
de Segurança em todos as 
cidades do Estado.

Por fim, como resultado dos 
dois dias abordando a segu-
rança pública e a inovação, já 
estamos elaborando a Siste-
matização das Diretivas para 
as políticas de Segurança Pú-
blica e Defesa Social. Material 
que será encaminhado para 
todas as esferas de governo 
no Amazonas. 

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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STF forma maioria para mudar regra 
do número de deputados por Estado

NOVO LEGISLATIVO

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) formou maioria, nesta sex-
ta-feira (25), para determinar que 
o Congresso Nacional apresente 
um novo cálculo sobre o número 
de deputados federais que pode-
rão ser eleitos por cada unidade 
da Federação.

Os parlamentares terão até 30 
de junho de 2025 para indicar o 
número de deputados por estado, 
com base na proporção da po-
pulação atual de cada um deles, 
incluindo o Distrito Federal.

Caso o Congresso não apresen-
te a nova distribuição no prazo 
estipulado, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) terá até 1º de ou-
tubro de 2025 para apontar o 
novo arranjo dos deputados para 
a legislatura que se inicia em 2027.

O julgamento ocorre no plená-
rio virtual, e os ministros devem 
apresentar o voto até o fim des-
ta sexta-feira. O relator, ministro 
Luiz Fux, manifestou-se a favor do 
texto. O entendimento do magis-
trado foi seguido por Alexandre de 
Moraes, Cármen Lúcia, Cristiano 
Zanin, Edson Fachin, Gilmar Men-
des e Rosa Weber.

Os ministros Kassio Nunes Mar-
ques, Luís Roberto Barroso, André 
Mendonça e Dias Toffoli ainda 
não apresentaram os seus votos.

A nova distribuição de deputa-
dos federais por estado deve levar 
em consideração o censo 2022 do 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e observar o piso 
e o teto constitucional, além do 
número total de parlamentares 

previsto na legislação. 
A Câmara dos Deputados é com-

posta por representantes eleitos 
de forma proporcional por cada 
estado e pelo Distrito Federal. 
Cada unidade da Federação dis-
põe de, no mínimo, oito e, no má-
ximo, 70 cadeiras dentro da Casa 
baixa, a depender da população. 

Apesar da distribuição propor-
cional, alguns estados reclamam 
que o número de deputados não 
está atualizado de acordo com 
a variação populacional de cada 
unidade federativa.

O julgamento do STF acontece 
em torno de uma ação protoco-
lada pelo governo do Pará em 
2017. O Estado alega que não 
está representado de forma pro-
porcional na Câmara desde 2010.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Congresso tem até 30 de junho de 2025 para determinar o número de deputados federais

Secretária nacional da Pessoa com Deficiência, Anna Paula Feminella falou sobre urgência em montar plano nacional que promova e equipare os direitos

Encontro foi realizado em auditório da Assembleia Legislativa do Amazonas na última semana 

Os direitos e neces-
sidades das pes-
soas com defici-
ências esteve em 

pauta na última semana, 
no encontro “Viver sem 
Limites 2”, que discutiu as 
políticas públicas que vão 
embasar o Plano Nacio-
nal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência, do Minis-
tério de Direitos Humanos 
e Cidadania. A discussão 
em torno do programa 
percorreu o Brasil e, no 
Amazonas, foi coorde-
nado pela Secretaria de 
Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc). 

A secretária nacional da 
Pessoa com Deficiência, 
Anna Paula Feminella - 
que é usuária de cadeira 
de rodas - falou sobre 
a urgência em montar 
um plano nacional que 
promova e equipare os 
direitos às pessoas com 
deficiência. 

“Há uma emergência 
humanitária por conta de 
pessoas com deficiência 
no Brasil inteiro, então a 
violação dos direitos hu-
manos é uma realidade no 
nosso país e precisamos 
que as políticas públicas 
sejam acessíveis, inclusi-
vas, reconheçam as es-
pecificidades das pesso-
as com deficiência, para 
que  a gente consiga sair 
do ciclo de invisibilidade 
e de violência contra as 
pessoas com deficiência”, 
destacou a secretária.

“Esse é o ano de fazer 
as conferências munici-
pais de direitos das pes-
soas com deficiência, por-
que fazer política pública 
também é reconhecer que 
para os direitos saírem do 
papel e da nossa Consti-
tuição, eles precisam ser 
discutidos lá no território, 
lá no município onde a 

Amazonas discute políticas para 
Plano Nacional dos Direitos de PCDs 

política pública tem que 
se efetivar. O direito de ir 
e vir, as calçadas, o trans-
porte público, tudo isso 
é necessário para que a 
gente saia dessa condição 
de invisibilidade muitas 
vezes, de não acesso a 
direitos tão fundamen-

tais necessários para o 
nosso desenvolvimento”, 
emendou a representan-
te do Governo Federal. 

O encontro, realizado 
no auditório Belarmino 
Lins, da Assembleia Le-
gislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), con-

tou com a presença de 
organizações e associa-
ções que representam 
as pessoas com defici-
ências de todo o estado, 
muitos vindos de muni-
cípios como Iranduba e 
Presidente Figueiredo.  

Políticas estaduais
No âmbito estadual, a 

Sejusc, por meio da Secre-
taria Executiva de Pessoa 
com Deficiência (SePcD), 
trabalha para garantir que 
os direitos dessa popula-
ção seja garantindo, como 
a emissão das carteiras de 

identificação da Pessoa 
com Deficiência (CiPcD) 
e da Pessoa com Trans-
torno do Espectro Autista 
(Ciptea), além de diálogos 
com as Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs).  

Jussara Pedrosa, titu-
lar da Sejusc, diz que o 
momento é de retomada 
das conversas junto ao 
Governo Federal. “É im-
portante ressaltar que a 
Sejusc é uma secretaria 
que trabalha amplamen-
te as políticas públicas, 
não só para as pessoas 
com deficiência. Hoje é 
um marco para o nosso 
estado, tendo aqui uma 
secretária nacional da 
pessoa com deficiência e 
que quer de fato fazer 
esse diálogo junto com o 
nosso Governo Estadual”, 
frisou. 

“Hoje foi um dia de dis-
cussão, justamente para 
tentar fazer a implemen-
tação do plano “Viver sem 
Limites 2”, hoje é um mar-
co para o nosso estado. 
É importante ressaltar 
que o governo estadual 
também fomenta as OSCs. 
Esse ano nós já aplicamos 
mais de R$ 6 milhões para 
essas instituições que 
também apoiam nosso 
estado”, finalizou Jussara. 

“Viver sem Limites 2”
O plano “Viver sem Li-

mite” foi instituído por 
meio de decreto presi-
dencial em 2011, duran-
te o governo de Dilma 
Rousseff. Em maio deste 
ano, os diálogos trans-
versais foram retomados 
para montar o “Viver sem 
Limite 2”, voltados à atu-
alização das políticas an-
teriormente discutidas e 
considerando as especi-
ficidades de cada região  
do país.
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A Concessionária de energia acumula diversos processos em vários municípios do Amazonas

Envolvida em diversos 
processos judiciais, a 
concessionaria Amazo-
nas Energia já foi conde-

nada a pagar valores que ultra-
passam mais de R$ 3 milhões 
apenas em 2023, por todo o 
Amazonas. Neste mês, a em-
presa já foi a condenada pelo 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM) do pagamento 
de R$500 mil reais por danos 
morais por constantes quedas 
de energia elétrica no muni-
cípio de Urucurituba (a 207 
quilômetros de Manaus).

A decisão judicial veio após o 
Ministério Público do Amazonas 
(MPAM), por meio da Promoto-
ria de Justiça de Urucurituba, 
obter uma decisão favorável em 
uma Ação Civil Pública (ACP) 
movida no ano de 2021. Con-
forme a Ação, as interrupções 
constantes no fornecimento 
de energia no município que 
prejudicaram escolas, hospitais 
e demais serviços essenciais 
do município. Caso os cortes 
voltem a ocorrer, a empresa 
receberá a multa de R$100 mil 
por cada interrupção.

Em Manacapuru, a Corte de 
Justiça do Amazonas firmou a 
condenação à Amazonas Ener-
gia por danos materiais e morais 
em valores que somam aproxi-
madamente R$900 mil, sem a 
inclusão de juros e correções 
monetárias, a uma empresa in-

Condenações contra Amazonas 
Energia ultrapassam R$ 3 mi em 2023

dividual de fabricação de con-
servas de frutas (Frutulita).

No mês de abril, a concessio-
nária de energia foi condenada 
a pagar R$ 2 milhões devido aos 
apagões que afetou a região 
metropolitana de Manaus, pela 
Primeira Câmara Cível do TJAM. 
A condenação foi devido a falhas 
na prestação dos serviços em 
2011 e 2012.

Aos moradores do município 
de Humaitá, a Empresa Ama-
zonas Energia foi condenada 
a pagar R$ 4 mil em indeniza-
ções por danos morais devido 
a falhas no fornecimento de 
energia elétrica no ano de 2022. 
A decisão saiu no mês de março 
pelo juiz Bruno Rafael Orsi do 

1º Juizado Especial da Comarca 
de Humaitá.

Vinte sentenças foram pu-
blicadas no Diário da Justiça 
Eletrônico condenando a pagar 
R$ 4 mil a cada autor da ação. 
Somente em 2023, a unidade 
judicial recebeu cerca de 600 
processos referentes ao racio-
namento de energia elétrica.

O juiz que deu a condenação 
rejeitou o argumento da em-
presa sobre a incompetência 
do Juizado Especial em analisar 
os pedidos.

“Trata-se de responsabilida-
de objetiva do prestador de ser-
viço público, nos termos do art. 
37, § 6o da Constituição Fede-
ral, pouco importando o motivo 

da pane em seus geradores. A 
concessionária deveria ter na 
cidade de Humaitá, com mais 
de 50 mil habitantes, geradores 
sobressalentes para hipóteses 
como as de setembro de 2019”, 
disse o juiz.

No ano de 2022, a Amazonas 
Energia divulgou avisos sobre 
‘alívio de carga’ com previsão nas 
escalas no total de seis dias, mas 
que duraram diversos meses. 
Pela falta de energia ficaram 
sem abastecimento de água, si-
nal de celular, internet ou uso de 
outros equipamentos em época 
de calor com temperaturas que 
ultrapassaram 30ºC.

Calculando todas essas con-
denações, a empresa foi con-

denada a pagar um total de R$ 
3,480 milhões.

Até o momento da publicação 
dessa matéria, a concessiona-
ria Amazonas Energia não se 
pronunciou sobre a alta quan-
tidade de processos, principal-
mente por danos morais.

Falta de Energia
Em 2019, quase 1 milhão 

de pessoas na Amazônia não 
têm acesso à energia elétri-
ca, segundo dados do Instituto 
de Energia e Meio Ambiente 
(IEMA). Os estados do Pará e 
Amazonas são os com maior 
déficit, o primeiro com 409.593 
e o segundo com 159.915 pes-
soas sem acesso à eletricidade. 

Neste ano, no Amazonas a 
maioria das comunidades do 
interior tem acesso esporádico 
à energia por meio de geradores 
abastecidos por combustíveis e 
tem, uma média, de duração de 
4 horas diárias.

As comunidades possuem 
geradores à base de diesel, 
combustível fóssil que geram 
um alto custo financeiro, que 
muitas vezes não é possível 
manter mensalmente.

No período de fevereiro de 
agosto de 2023, a Amazonas 
Energia foi a empresa mais acio-
nada na Comissão de Defesa 
do Consumidor da Assembleia 
Legislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam), devido a pro-

blemas de queda de energia, 
cortes sem avisos e cobranças 
abusivas.

A comissão atua como media-
dora em relações de consumo, 
procurando suprir as neces-
sidades dos usuários amazo-
nenses, dando soluções para 
conflitos que são resolvidos 
por audiência de conciliação. 
Realizando aproximadamente 
300 audiências, cerca de 80% 
dos encontros terminaram em 
acordos entre cidadãos e em-
presas.

De acordo com dados do 
Procon-AM, em 2022, a Ama-
zonas Energia recebeu 10,4 mil 
reclamações de clientes da con-
cessionária. Problemas que vão 
desde o corte indevido de forne-
cimento de energia, até a falta de 
energia elétrica, prejudicam não 
só os moradores, como também 
os empresários que dependem 
da fonte de energia para manter 
os negócios.

Durante o processo de apu-
ração de denúncias, a Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) 
da Amazonas Energia, instaura-
da na Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam), 
revelou que foram encontra-
das irregularidades na geração e 
distribuição de energia elétrica. 

Até o fechamento desta ma-
téria a Amazonas Energia não 
respondeu as tentativas de 
contato do EM TEMPO. 

Delgatti usou máscara a mando de 
militares para entrar em ministério

O hacker Walter Del-
gatti Neto entrou de 
máscara no Ministé-
rio da Defesa para que 
não fosse reconhecido. 
A ação se deu, segundo 
o advogado do hacker 
Ariovaldo Moreira, a pe-
dido de militares. 

Segundo o hacker, nos 
encontros discutia-se 
a possibilidade de que 
Delgatti inspecionasse 
o código-fonte da urna 
eletrônica, para verifi-
car se era possível in-
vadir o sistema.

À CPI do 8 de Janeiro, 
no Congresso Nacional, 
Delgatti afirmou que es-
teve no ministério cinco 
vezes em 2022, ocasi-
ões em que se encon-
trou com o ex-ministro 

Paulo Sérgio Nogueira 
e servidores da área da 
tecnologia.

“Eles [servidores do 
Ministério da Defesa] 
iam até o TSE e me re-
passavam o que eles 
viam, porque eles não 
tinham acesso à inter-
net, eles não podiam 
levar uma parte do 
código. Eles acabavam 
decorando um pedaço 
do código e me repas-
sando. E, nisso, eu dei 
orientações”, afirmou 
à comissão na última 
semana.

Essas orientações, se-
gundo o hacker, foram 
incluídas no relatório 
do Ministério da Defesa 
que foi entregue ao Tri-
bunal Superior Eleitoral, 

que questiona a confia-
bilidade das urnas.

“Eu apenas não digitei, 
mas fui eu quem o fez, 
porque tudo que consta 
nele foi orientado por 
mim”, disse Delgatti na 
CPI.

Delgatti disse à co-
missão que teve con-
versas no ministério em 
2022 e afirmou que foi 
encaminhado à Defesa 
pelo próprio ex-presi-
dente Jair Bolsonaro 
(PL). Lá, diz, tratou de 
um relatório elaborado 
pela pasta para lançar 
dúvidas sobre as urnas  
eletrônicas.

O hacker chegou ao 
ex-presidente por meio 
da deputada federal 
Carla Zambelli (PL-SP).

INVESTIGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Empresa é centro de diversas polêmicas no âmbito judicial 

Conforme defesa de Delgatti, ele atendeu pedido de militares para usar máscara
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Queijo coalho bovino de Autazes 
faz sucesso na ExpoQueijo Brasil

TRADIÇÃO D’LOURDES   

Da redação

O queijo coalho bovino do Amazo-
nas é uma das atrações da terceira 
edição da ExpoQueijo Brasil 2023, que 
ocorre na cidade de Araxá-MG, entre 
os dias 24 e 27 de agosto. O evento 
reúne no Grande Hotel Termas de 
Araxá produtores rurais da agricultu-
ra familiar e da cadeia produtiva do 
leite, além de fabricantes de queijo 
artesanal, como os representantes 
da Queijaria Tradição D’Lourdes, de 
Autazes. 

Com destaque para os queijos com 
tucumã e castanha, a queijaria ama-
zonense mantém uma tradição de 
décadas, que conta com o apoio do 
Sebrae Amazonas para participar da 
segunda atividade nacional. E o pro-
duto que tem origem na Comunida-
de Novo Céu, em Autazes, foi quase 

esgotado pelos apreciadores logo no 
primeiro dia de evento, segundo a em-
presária e produtora Arleane Costa. 

“Estamos com uma pequena quan-
tidade só para expor, porque nossos 
queijos praticamente esgotaram. 
Pessoas de todos os estados e até 
outros países se interessaram. Estou 
muito feliz”, relatou. 

Arleane conta que os queijos 
D’Lourdes são produtos de gera-
ções. A princípio, eles eram fruto do 
trabalho de pecuaristas, de forma 
simples e totalmente artesanal. “Os 
equipamentos eram de madeira, mas 
isso nunca foi problema para produzir 
um dos melhores queijos tipo coalho 
do Amazonas”, lembrou.  

Dona Lourdes, avó de Arleane e 
que dá o nome à queijaria, foi da 
segunda geração familiar e tornou a 
iguaria a, mas requisitada na década 

de 1970 em toda região de Autazes. 
Hoje, os netos da produtora seguem 
a tradição, desta vez com equipamen-
tos e práticas dentro das exigências 
sanitárias. E a nova geração não de-
morou em colocar os queijos de dona 
Lourdes na rota das premiações pelo 
Amazonas: o coalho já é bicampeão 
nas três edições do concurso Expo-
agro. 

Indicação geográfica
Em agosto de 2022, produtores 

amazonenses de queijo que atuam 
em Autazes e região, entre eles a Arle-
ane, participaram de um intercâmbio 
na região da Serra da Canastra, em 
Minas Gerais, onde assistiram a pa-
lestras e conheceram os processos de 
produção dos queijos mais premiados 
do Brasil. A comitiva viajou a convite 
do Sebrae Amazonas, que atua na 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/IBGE

Queijaria Tradição D’Lourdes apresentou a iguaria para apreciadores de todo país

Desigualdade entre área urbana e rural não se alteraram muito durante os anos

IBGE avaliou indicadores não monetários de pobreza e qualidade de vida, tendo como base os dados da Pesquisa de Orçamentos Familiares

Novo estudo do Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), di-
vulgado na sexta-feira 

(25), revela significativa queda 
da pobreza considerando da-
dos dos biênios 2008-2009 
e 2017-2018. No entanto, os 
resultados também apontam 
para uma manutenção das 
desigualdades estruturais. Nas 
comparações entre a popula-
ção urbana e rural e mesmo no 
recorte racial, verifica-se que 
as diferenças entre os grupos 
pouco se alteraram.

O IBGE avaliou indicadores 
não monetários de pobreza e 
qualidade de vida, tendo como 
base os dados de duas dife-
rentes edições da Pesquisa de 
Orçamentos Familiares: a de 
2008-2009 e a de 2017-2018. 
Uma vez que utiliza três índi-
ces estatísticos novos, o estudo 
está em fase de teste e sob ava-
liação. Ele foi classificado como 
investigação experimental.

O estudo está focado nos 
grupos populacionais que 
registram privações de quali-
dade de vida. Para tanto, fo-
ram avaliadas seis dimensões: 
moradia, acesso aos serviços 
de utilidade pública, saúde e 
alimentação, educação, aces-
so aos serviços financeiros e 
padrão de vida, e transporte 
e lazer. Em cada uma delas, 
diversos itens são levantados. 
Dessa forma, a pobreza e a vul-
nerabilidade foram investiga-
das considerando a estrutura 
do domicílio, as condições am-
bientais do entorno, o acesso à 
eletricidade e ao esgotamento 
sanitário, a frequência escolar, 
a posse de bens duráveis, o uso 
de serviços financeiros, o tem-
po gasto no transporte para o 
trabalho, entre outros itens.

Na primeira etapa do estu-
do, foi realizado levantamento 
das pessoas com algum grau 
de pobreza no Brasil levando 
em conta as seis dimensões 

Apesar da queda da pobreza, 
desigualdades se mantêm

avaliadas. Essa população se 
reduziu significativamente 
no período investigado. Em 
2008-2009, 44,2% das pes-
soas que viviam no país tinham 
algum grau de pobreza. Em 
2017-2018, esse percentual 
caiu para 22,3%.

O levantamento também 
mostra diferenças significa-
tivas entre áreas urbanas e 
rurais. Em 2017-2018, 17,3% 
pessoas que viviam nas ci-
dades apresentavam algum 
grau de pobreza. No mesmo 
período, esse percentual era 
de 51,1% entre a população 
rural. No entanto, embora seja 
mais da metade dos morado-
res, trata-se de um resultado 
bastante inferior aos 77,8% 
registrados em 2008-2009. 
A queda nas áreas urbanas 
também foi acentuada: em 
2008-009, 37,3% tinham al-
gum grau de pobreza.

Na segunda etapa, os pes-

quisadores buscaram dados 
que permitissem entender 
de forma mais ampla essas 
mudanças. Dessa forma, fo-
ram estabelecidas novas for-
mas de avaliação. A primeira 
delas foi por meio do Índice 
de Pobreza Multidimensional 
não Monetário (IPM-NM). Ele 
foca nos casos que envolvem 
perdas mais severas e identi-
ficará intensidades de pobreza 
de cada grupo estudado. Des-
sa forma, se estabeleceu um 
ponto de corte: foram consi-
deradas as pessoas com mais 
de um terço das privações de 
qualidade de vida reportadas.

“Diferentes aspectos são 
observados quando estamos 
falando de privações da qua-
lidade de vida. Por exemplo, 
observa-se se uma família tem 
um banheiro exclusivo. Se ela 
não tem, isso é contabilizado. 
Observa-se se há pouco es-
paço no domicílio, se existe 

violência na área onde se vive. 
Uma pessoa pode estar privada 
na educação e na saúde, outra 
pessoa pode estar privada na 
educação, na saúde e na mo-
radia de forma muito intensa. 
Para ela ser considerada mul-
tidimensionalmente pobre, ela 
precisa estar privada em di-
ferentes dimensões. E é isso 
que o índice irá representar”, 
explica o pesquisador do IBGE 
Leonardo Santos de Oliveira.

Segundo ele, a metodologia 
foi usada visando encontrar 
uma medida mais precisa para 
fazer a comparação entre o 
Brasil de 2008/2009 e o de 
2017/2018. “Se eu ficar apenas 
na proporção de pessoas com 
algum grau de pobreza, não 
consigo entender qual a inten-
sidade dessa pobreza”, disse.

De acordo com o pesqui-
sador, a perda de qualidade 
de vida é considerada mais 
acentuada em situação onde 

uma pessoa tem muitas pri-
vações e acumula mais uma 
do que nos casos em que há 
poucas privações e passa a 
existir mais uma.

De 2008-2009 para 2017-
2018, o IPM-NM caiu de 6,7 
para 2,3, significando redução 
de 65%. Segundo os pesquisa-
dores, os resultados indicam 
redução mais intensa da po-
breza do que poderia sugerir 
uma análise superficial dos 
dados da população com al-
gum grau de pobreza. Ao mes-
mo tempo, o estudo aponta 
que a queda foi mais forte nas 
cidades do que no campo. Ela 
foi de 66% nas áreas urbanas 
e de 59,5% nas áreas rurais.

O estudo revela a manuten-
ção da situação de desigual-
dade. Mesmo tendo apenas 
15% da população do país em 
2017-2018, a área rural repre-
sentou 40,5% do resultado do 
IPM-NM. Em 2008-2009, sua 

parcela de contribuição era 
40,2%, percentual que indica 
estabilidade do quadro.

No recorte por regiões, o 
Norte e o Nordeste apresen-
taram os maiores valores de 
IPM-NM nos dois períodos. 
Ainda assim, a melhoria foi 
significativa. O IPM-NM na 
Região Norte saiu de 13,8 em 
2008-2009 para 5,2 em 2017-
2018. A queda na região Nor-
deste foi de 12,4 para 4,3.

Também foi realizada uma 
análise a partir do subgru-
po de cor ou raça. O IPM-
-NM da parcela da população 
com pessoas de referência da 
cor branca caiu 62,1%. Entre 
a parcela da população com 
pessoas de referência da cor 
preta ou parda, o índice saiu 
9,6 para 3,2. Trata-se de uma 
redução percentual de 66,6%.

“Repare que ela não é sufi-
ciente para eliminar a diferen-
ça que existe na pobreza das 
famílias em que a pessoa de 
referência é branca ou em que 
a pessoa de referência é preta 
ou parda”, observa Leonardo.

O estudo mostra ainda que 
o IPM-NM da população com 
pessoas de cor preta ou parda 
se manteve acima da média 
nacional. Além disso, a con-
tribuição desse grupo para a 
composição do índice nacional 
aumentou: em 2008-2009 ti-
nham participação de 75,7% 
e em 2017-2018 saltou para 
79,1%. Conforme a pesquisa, 
“tais resultados evidenciam 
que a desigualdade estrutu-
ral não se alterou, apesar da 
redução do IPM-NM”.

No recorte pelo grau de 
escolaridade, nota-se que o 
subgrupo cujas pessoas de re-
ferência da família não têm 
instrução registrou queda 
no IPM-NM de 56%. Entre 
a população cuja pessoa de 
referência tinha o ensino fun-
damental incompleto ou com-
pleto, a diminuição foi de 59%.

consolidação da iguaria local como 
Indicação Geográfica (IG). 

Após a assinatura do laudo de 
delimitação da área onde o queijo 
característico de Autazes e região é 
produzido, os produtores adequam 
os negócios e aguardam o trâmite 
para a comprovação junto ao Institu-
to Nacional da Propriedade Industrial 

(INPI) de que o produto atende as 
exigências e está apto ao selo de 
Indicação Geográfica. 

Para consolidar este processo, atu-
am, além do Sebrae, a Secretaria de 
Estado da Produção Rural (Sepror), 
Ministério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa), entre outras 
entidades e agentes. 



Manaus, sábado e domingo 26 e 27 de agosto de 2023

TÁCIO MELO/AMAZONASTUR

Economia8

Pacote conta com placas de energia solar, desenvolvimento 
de rotas turísticas e lançamento de app

Placas de energia solar, 
desenvolvimento de 
rotas turísticas e lan-
çamento do serviço 

de informações ao turista 
estão no pacote de ações 
entregues pelo Governo do 
Amazonas, no município de 
Boa Vista do Ramos (a 271 

quilômetros de Manaus). 
Por meio da Empresa Esta-
dual de Turismo (Amazonas-
tur), o município conhecido 
como “terra do mel”, recebeu 
16 placas de energia solar do 
Programa Brilha Amazonas.

Durante o evento, na quin-
ta-feira (25), a Amazonastur 

e o executivo municipal, lan-
çaram os novos roteiros para 
duas das principais ativida-
des turísticas de Boa Vista 
do Ramos: a rota do mel e a 
rota do pirarucu. O produto 
turístico foi desenvolvido 
pela Amazonastur e conta 
com o planejamento para re-

Programas desenvolvem o turismo  

se hospedar, guias de turis-
mo, restaurantes, além de 
informações sobre os atra-
tivos do local. 

A Natu, mascote do turismo 
amazonense, vai apresentar 
todas as funcionalidades do 
Amazonas to go. O acesso é 
disponível 24h, todos os dias, 
pelo QR Code https://qrfa-
cil.me/Qqdds6kr ou, ainda, 
em cartazes espalhados nos 
principais atrativos turísti-
cos do Amazonas.

Ao conhecer as rotas tu-
rísticas do município, o pre-
sidente da Amazonastur, Ian 
Ribeiro, destacou o poten-
cial da região, que vem re-
cebendo forte investimento 
estadual no segmento. 

“Testemunhei aqui a vi-
são ambiciosa do povo de 
Boa Vista do Ramos, que 
busca alavancar ainda mais 
o segmento no município. 
As ações transformadoras 
do governador Wilson Lima 
ajudam a promover a me-
lhoria de renda e constroem 
uma ponte para um futuro 
promissor, no qual o turismo 
e a qualidade de vida cami-
nham lado a lado”, finalizou 
o presidente.

Boa Vista do Ramos recebe pacotes para fortalecer o turismo

cepcionar o turista em todas 
as etapas do passeio. 

De acordo com o presi-
dente da Amazonastur, Ian 
Ribeiro, desenvolver o turis-
mo no interior do Amazonas 
é uma das metas da insti-
tuição. Segundo ele, além 
da entrega do ordenamento 
turístico das rotas do mel e 
pirarucu, a ação da Amazo-
nastur beneficiou oito es-
tabelecimentos que vivem 
do turismo, com a entrega 
dos kits, que contém duas 
placas solares, por meio do 
Programa Brilha Amazonas.

“A estratégia de interiori-
zação não apenas cria opor-
tunidades econômicas, mas 
também produz melhorias 
tangíveis na qualidade de 
vida das pessoas que vivem 
no interior do Amazonas. 
Com essas ações colabora-
tivas e inovadoras, a parceria 
entre o Governo do Estado, 
por meio da Amazonastur, e 
as prefeituras está abrindo 
novos horizontes no turis-
mo”, afirmou o presidente.

Beneficiada com o Progra-
ma Brilha Amazonas, cria-
do para fomentar o uso de 
energia limpa no turismo, a 

proprietária do Restauran-
te Pimenta de Cheiro, Maria 
Doroteia Pinto, agradeceu a 
entrega e afirmou que as pla-
cas solares devem reduzir a 
conta de energia e possibilitar 
investimentos para ampliar o 
atendimento aos turistas. 

“Graças a Deus, o Governo 
tem ajudado os prestadores 
de serviços de Boa Vista do 
Ramos para melhorar o cus-
to de vida daqui do município 
e do meu estabelecimento. 
O nosso objetivo é melhorar 
e atender os turistas da me-
lhor forma possível”, disse.  

Além do presidente da 
Amazonastur, a solenidade 
de entrega das ações do ór-
gão contou com a presença 
do prefeito de Boa Vista do 
Ramos, Eraldo Trindade.

Amazonas to go
A terra do mel é o sé-

timo município a integrar 
o chatbot de informações 
turísticas pelo Whatsapp, 
Amazonas to go. A partir de 
agora, os turistas que de-
sembarcarem em Boa Vista 
do Ramos, poderão utilizar a 
ferramenta para ter acesso 
aos melhores lugares para 

na ‘terra do mel’ 

Para escapar da indústria chinesa, LEV pretende 
inaugurar fábrica em Manaus, em 2024

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Nos dias 30/8 e 1º/9, irá ocorrer em Belém/
PA, a Conferência Internacional Amazônia 
e Novas Economias, que é promovida pelo 
Instituto Brasileiro de Mineração (IBRAM). 
O objetivo é debater o equilíbrio entre o 
desenvolvimento socioeconômico da região 
e a preservação ambiental. A participação é 
gratuita, as vagas são limitadas e qualquer 
pessoa pode se candidatar, a partir da pré-
-inscrição (https://abrir.link/HThYI).

**********************************************
A Embraer está com inscrições abertas 

para o programa de aceleração de carreiras 
em tecnologia, que este ano será dedicado 
exclusivamente às mulheres. São 50 bolsas 
de estudos disponibilizadas pelo Embraer 
Social Tech Careers, que chega à terceira 
edição com o objetivo de gerar oportuni-
dades e inclusão profissional. As inscrições 
podem ser feitas até o domingo (3/9) pelo 
link (https://abrir.link/fzOiC).

**********************************************
Em busca de apoiar o desenvolvimento de 

produtos, processos e serviços técnicos e a 
colaboração com outros países, a Embrapii 
lançou  a 32ª Chamada IraSME. O objetivo 
é apoiar projetos de cooperação interna-
cional em pesquisa, desenvolvimento e 
inovação (PD&I). O prazo para submissão de 
projetos se encerra na quarta-feira (27/9). 
Outras informações, basta acessar o link 
(https://abrir.link/7MUpD).

Publicitário lança e-book sobre Inteligência Ar-
tificial para negócios

Pesquisadores e entusiastas por tecnologia agora 
contam com um e-book de apoio. Escrito pelo empre-
sário, jornalista e publicitário Fred Farias, o livro digital 
‘Introdução ao Design de Prompts e IA para negócios’ já 
está disponível para compra no marketplace Hotmart.

Fruto de um trabalho de três meses, a publicação, 
com 86 páginas, aborda as transformações e evoluções 
no ambiente corporativo através do uso de mecanismos 
que utilizam a Inteligência Artificial, como o ChatGPT.

De acordo com o autor, o e-book é destinado a 
profissionais e especialistas de áreas como finanças, 
RH, Marketing e Logística. Na abordagem da obra, são 
contextualizadas e indicadas técnicas para melhoria de 
performance através do Design de Prompts – comandos 
aplicados pelo usuário para obter respostas através 

da base de dados da IA. A ideia, conforme o autor, é 
oferecer um passo a passo aos profissionais para que 
apliquem a IA de forma efetiva em seus negócios, 
gerando ganhos de produtividade.

Além do conteúdo teórico, a publicação traz ao final 
de cada capítulo exercícios de fixação do conteúdo, 
dispostos em tópicos. O e-book está disponível para 
compra no site Hotmart, no link  (https://curtlink.
com/lR8RPNz).

Com papers aprovados em congresso interna-
cional, estudantes de Matemática fazem vaquinha 
virtual para custear a viagem 

Estudar não é fácil! Ter trabalho aprovado em con-
gresso, menos fácil ainda e, após vencer tudo isso, 
agora o negócio é conseguir recursos para custear 
viagem. É exatamente nesse ponto que entra o trio 

de alunas de Matemática Ana Júlia Siqueira, Karoline 
Vitória e Beatriz Albuquerque, que lançou nas redes 
sociais uma vaquinha para custear o deslocamento e 
demais gastos durante a viagem para a participação 
no congresso internacional ‘womENcourage’, que será 
realizado na cidade de Trondheim, na Noruega, na 
penúltima semana de setembro.

As pesquisadores, que integram o ‘Caboclas Ki-
rimbaua Auaeté’, projeto de incentivo à participação 
feminina da pesquisa científica nas ciências exatas e 
na tecnologia, tentaram firmar parcerias, mas, na hora 
de tirar o dinheiro do bolso, ‘neca de pitibiriba’. Nem 
companhia aérea, nem nossos brilhantes políticos e au-
toridades, e nem ninguém ainda se aventurou a ajudar 
o trio que irá representar o Amazonas no congresso. 
E se você acredita que a educação é transformadora, 
que o evento é um espaço de possibilidades e quer 

ajudar, não hesite e faça sua contribuição por meio 
do link (https://abrir.link/kXAaE). 

Baratão da Carne abre loja no Shopping Cidade Leste 
Expandindo a operação, a rede varejista Baratão da 

Carne, acaba de inaugurar mais uma unidade! A parceria 
foi firmada com o Shopping Cidade Leste, referência de 
mall na cidade de Manaus. A inauguração ocorreu na 
quinta-feira (24/8) e – com essa unidade – o Baratão 
chega a nove lojas na capital amazonense. A filial Cidade 
Leste conta com 5 mil metros quadrados e está loca-
lizado no andar térreo (01) do shopping. O horário de 
funcionamento do Piso Térreo 01, onde fica localizado o 
Supermercado Baratão da Carne, funcionará de domin-
go a domingo das 08h às 22h. Para outras informações, 
siga os perfis oficiais dos empreendimentos no Ins-
tagram (@shoppingcidadeleste) e (@barataodacarne).

Que tal dar uma voltinha pelo 
mundo a bordo de duas 
rodas? Desde os modelos 
mais simples até as opções 

profissionais adaptadas aos atletas 
de alto rendimento, as bicicletas são 
ótimas alternativas para quem bus-
ca escapar do trânsito cada vez mais 
caótico das grandes cidades, ser 
ecologicamente correto e manter-
-se ativo e saudável. !

O Polo Industrial de Manaus (PIM) 
é referência nacional na produção 
de duas rodas, com destaque às 
motocicletas e bicicletas. Mas, nem 
só de bikes e motos vive o segmen-
to! Forçando uma ultrapassagem 
segura e confiável, eis que surgem 
as bicicletas elétricas. Sim, são elas, 
as conhecidas como e-Bikes, que 
prometem ganhar as ruas brasilei-
ras com mais intensidade e volume 
nos próximos anos. 

A tendência pode ser confirma-
da pelo Levantamento feito pela 
Aliança Bike (dados de importação 
do Ministério do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Serviços; 
monitoramento de associados da 
própria Aliança Bike; e dados de 
produção no Polo Industrial de Ma-
naus, da Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Motocicletas, Ciclo-
motores, Motonetas, Bicicletas e 
Similares), o qual mostra que – pelo 
quinto ano consecutivo, o mercado 

das bicicletas elétricas bateu recor-
de no histórico recente do país, fe-
chando 2022 com faturamento de 
R$ 304,9 milhões, um crescimento 
de 5,4% em relação a 2021.

E, na garupa desse segmento 
cada vez mais veloz, a empresa 
brasileira LEV promete inaugurar 
no 1º semestre de 2024 uma planta 
fabril em Manaus para a montagem 
de seus modelos de bicicletas e 
scooters. 

Em entrevista à Mais Negócio$, 
os sócios da LEV Rodrigo (à esq.)  
e Bruno  Affonso (à dir.) afirmam 
que o investimento na fábrica na 
capital amazonense permitirá ga-
nhos significativos em produtivi-
dade e facilitação da logística, já 
que, atualmente, a produção está 
concentrada na China. 

Conforme números divulgados 
pela empresa, o investimento na 
fábrica será em torno de R$ 5 mi-
lhões e cerca de 80 colaboradores 
serão contratados. “Tomamos essa 
decisão não somente pelos bene-
fícios fiscais de importação, mas 
também por conseguir ter uma me-
lhor gestão da produção, em razão 
de não termos total gerência na 
linha de produção chinesa. Apesar 
do controle de qualidade, nós vi-
venciamos algumas externalidades 
como a logística marítima e nos 
portos, como ocorreu na pande-

mia, gerando riscos que desejamos 
mitigar para termos um controle 
maior sobre todo o processo e evitar 
desabastecimento. Por fim, nos-
sa decisão foi muito em conta de 
termos um produto 100% nacional 
e montado no Brasil, o que nos 
dá muito orgulho como brasileiro”, 
analisa Rodrigo. 

Fundada no Rio de Janeiro 
em 2009 pelos sócios, a LEV 
possui mais de 270 colabora-
dores atuantes em quase 40 
lojas próprias distribuídas em 

cinco estados brasileiros. Além 
das vendas das bikes e scooters 
nos modelos de negócios B2B e 
B2C, a empresa realiza a locação 
das bicicletas e presta serviços 
de manutenção e customização 
dos produtos. Atualmente, a LEV 
possui sete modelos disponíveis 
à venda, com preços que variam 
entre R$ 6,3 mil a R$ 9,8 mil. De 
acordo com os sócios, neste ano 
já foram realizadas mais de 5 mil 
vendas – e a expectativa é chegar 
ao número de 12 mil.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, anun-
ciou, nesta sexta-fei-
ra, (25), a realização 

do concurso da Guarda Muni-
cipal de Manaus (GMM), com 
200 vagas. O último certame 
da corporação, que neste ano 
completou 74 anos de criação, 
ocorreu em 2012. Atualmente, 
o efetivo é de 383 servidores.

“Serão 200 vagas para no-
vos guardas municipais que 
nós estamos dando neste 
momento. Portanto, você, 
que quer trabalhar na pre-
feitura, se prepare, vamos 
abrir vagas para o concurso da 
Guarda Municipal. Tudo isso 
faz parte do planejamento da 
nossa gestão. Essa é a boa 
notícia do dia”, disse Almeida.

A fase de autorização pela 
Secretaria Municipal de Fi-
nanças e Tecnologia da Infor-
mação (Semef) já foi conclu-
ída, bem como a tramitação 
na Comissão de Acompanha-
mento, Execução, Supervisão 
e Deliberação de novo Con-
curso Público, da Prefeitura 
de Manaus, na Secretaria Mu-
nicipal de Administração, Pla-
nejamento e Gestão (Semad). 
No total, serão 200 vagas para 
o nível médio.

Segundo o titular da Secre-
taria Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Sem-
seg), Sérgio Fontes, o concur-
so é um marco para a Guarda 
Municipal.

“Nós estamos começando, 
autorizado pelo prefeito, com 
200 vagas, isso é um marco 
inicial, porque o último con-

Último certame da 
corporação ocorreu 
em 2012

DIVULGAÇÃO 

O efetivo é de 383 servidores atualmente

Concurso da Guarda 
Municipal abre 200 vagas 

curso para a Guarda Munici-
pal foi em 2012, então, agora, 
nós estamos retomando esse 
processo de reconstrução da 
guarda, de acordo com as 
determinações do prefeito e 
com o que ele quer para a 
cidade, ou seja, intervir de 
maneira mais eficiente, mais 
eficaz na segurança”, pontuou 
o secretário.

 
Evolução
Criada no dia 15 de junho 

de 1949, por meio da Lei nº 
132, inicialmente recebeu a 

OBRAS

Trecho da Avenida das Torres é interditado neste domingo 
Redação

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
(Seinfra), demolirá, na 
manhã de domingo (27), 
seis imóveis, situados em 
uma área de alto risco de 
desabamento na Avenida 
das Torres, situados na 
rua Canário, na Travessa 
17, no Conjunto Renato 
Souza Pinto II, no bairro 
da Cidade Nova, na zona 
Norte da cidade.

A interdição da área terá 
início às 6h da manhã de 
domingo e os trabalhos 
de demolição dos imóveis, 
que já foram devidamente 
desapropriados e desocu-
pados, começará às 7h, 
com encerramento pre-
visto para o meio-dia.

A ação, que visa a segu-
rança da população, inclui 
a interdição no sentido 
centro/bairro da Avenida 

das Torres, no trecho com-
preendido entre a Rua Ba-
cabal, até o cruzamento 
com a Rua Fênix, local 
conhecido como Baixada 
Fluminense, no bairro da 
Cidade Nova.

Os serviços de demo-
lição executados pela 
Seinfra contarão com o 
apoio do Departamen-
to Estadual de Trânsito 
do Amazonas (Detran/
AM) e o Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), órgãos 
que ficarão responsáveis 
pela interdição do trecho 
abrangido pela operação e 
orientação dos conduto-
res de veículos que circu-
larem pelo local durante 
a ação.

A desapropriação dos 
imóveis visa a segurança 
e a proteção das famílias 
que residiam em área de 
alto risco, uma vez que 
estão edificadas na cris-

DIVULGAÇÃO

denominação de Guarda Mu-
nicipal de Parques e Jardins. 
Ao longo dos anos, sofreu 
inúmeras mudanças na sua 
parte estrutural e de atu-
ação. O primeiro concurso 
aconteceu em 1989 e o últi-
mo em 2012.

A Emenda Constitucional 
nº 123, de 16 de junho de 
2021, consentiu à Guarda 
Municipal o porte de arma 
de fogo, alterando o artigo 
125 da Constituição Estadual. 
Já a EC nº 124, de 16 de junho 
de 2021, passou a tratar a 

Guarda Municipal como ór-
gão de Segurança Pública. 
Em 23 de novembro desse 
mesmo ano, a Lei nº 2.811 ins-
tituiu a Corregedoria-Geral e 
a Ouvidoria da GMM, órgãos 
permanentes, de apoio e 
execução da guarnição.

Ainda no âmbito municipal, 
a Lei Complementar nº 16, 
de 21 de dezembro de 2021, 
dispõe sobre o Estatuto da 
Guarda Municipal, a defi-
nindo como uma corpora-
ção uniformizada, destinada 
à proteção de bens, servi-

ços, logradouros públicos 
e instalações do município, 
bem como à realização do 
patrulhamento preventivo e 
comunitário.

Com o advento da Semseg, 
Lei nº 2.817, de 6 de dezembro 
de 2021, na gestão do prefeito 
David Almeida, a GMM vem 
sendo priorizada. Além de 
passar a ter autorização para 
fazer uso de arma de fogo, 
algo realmente inédito no 
Amazonas, os investimentos 
contemplam capacitação e 
aquisição de equipamentos.

Circuito 
do Saber 
Pró-Saeb 

EDUCAÇÃO

Da redação

A Prefeitura de 
Manaus, por meio 
da Secretaria Mu-
nicipal de Educa-
ção (Semed), rea-
liza, neste sábado, 
(26), a 7ª Edição do 
Projeto Circuito do 
Saber Pró-Sistema 
de Avaliação da 
Educação Básica 
(Saeb). O evento 
ocorrerá, simul-
taneamente, em 
duas unidades de 
ensino, na escola 
municipal Santa 
Rosa II, localizada 
na rua Rio Purus, 
Tarumã, e na esco-
la municipal José 
Sobreiro do Nasci-
mento, na comu-
nidade Nossa Se-
nhora de Fátima, 
região do Tarumã-
zinho, no rio Negro. 
As unidades são na 
zona rural.

O evento inicia às 
7h, com a finalidade 
de promover a in-
tegração entre fa-
mília e estudantes 
do 5°e 9° ano do 
ensino fundamen-
tal, a partir da pro-
posição do espaço 
democrático da es-
cola, por meio de 
atividades pedagó-
gicas, físicas, artís-
ticas, culturais e de 
cidadania, visando 
o crescimento do 
Índice de Desenvol-
vimento da Educa-
ção Básica (Ideb) na 
rede municipal de 
ensino.

Ação está inserida no contexto do Governo do Amazonas em oferecer moradias seguras

ta do talude da Avenida 
das Torres com mais de 20 
metros de altura.

“As desapropriações 

destes imóveis localiza-
dos na Rua Canário estão 
inseridas no contexto de 
ações do Governo do Es-

tado de remanejar famílias 
residentes em áreas de ris-
co, ofertando soluções de 
moradias seguras, a fim de 

proporcionar melhor qua-
lidade de vida às pessoas”, 
destacou o titular da Sein-
fra, Carlos Henrique Lima.
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Previsões apontam 
que as temperaturas 
devem aumentar em 
setembro e outubro

Água mineral, protetor 
solar, sombrinha, boné, 
sombra das árvores. 
Para se proteger do sol 

e das altas temperaturas de 
Manaus, vale de tudo. Com o 
passar dos anos, a população 
foi desenvolvendo seu próprio 
método para suportar o clima 
da região, que vão desde a pre-
ferência por alimentos gelados 
até passeios em flutuantes.

A região amazônica é con-
sideravelmente quente, princi-
palmente nesta época do ano, 
quando as chuvas dão uma 
trégua, o sol aparece com mais 
força e o aumento da tempera-
tura é percebido pela população 
e pelos especialistas.

Segundo o Meteorologista 
e Doutorando em Clima pelo 
Instituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (INPA), Leonardo 
Vergasta, o calor registrado na 
capital amazonense ocorre em 
decorrência de um fenômeno 
climático chamado de El Niño.

“Essa época do ano são os me-
ses que as temperaturas ficam 
bastante elevadas, no entanto, 
esse ano nós estamos tendo a 
atuação do fenômeno climático 
chamado El Niño, que acaba 
suprimindo ainda mais as chu-
vas sobre a nossa região. Dessa 
forma, esse aumento na tem-
peratura se deve a diminuição 
natural do volume de chuvas, 
acumulado ao fenômeno cli-
mático do El Niño”, pontuou o 

Temperatura deve aumentar 

profissional.
De acordo com Leonardo, o 

aumento da temperatura na re-
gião amazônica tende a crescer 
ainda mais, e a população pre-
cisa se preparar para enfrentar 
essa realidade.

“A maior temperatura regis-
trada este ano foi no dia 20 de 
agosto, com 36,9ºC e sensação 
térmica de 39ºC. Mas, as pre-
visões são que nos meses de 
setembro e outubro, as tempe-
raturas aumentem. Nesse caso, 
o El Niño amplifica o fenômeno 
natural de estiagem, que acon-
tece no mês de junho até o final 
de outubro em nossa região”, 
explicou Vergasta.

Sensação termina: 49ºC
Comprovando o aumento de 

temperatura na Amazônia, nes-
ta última quarta-feira (23), o Cli-

matempo apontou que Manaus 
registraria sensação térmica de 
49ºC durante a tarde deste dia, 
com pico às 14h.

A equipe do Em Tempo esteve 
nas ruas do Centro de Manaus 
para conversar com a popula-
ção e durante o trajeto, encon-
tramos a autônoma Francisca 
Pereira, que há mais de cinco 
anos vende água, refrigerante 
e bolo nas ruas da capital.

Apesar do dia quente, a tra-
balhadora informou que não 
sentiu mudança no âmbito co-
mercial, mesmo com o dia com 
temperaturas elevadas. 

“Até agora está normal, não 
teve o fluxo de pessoas a mais, 
não mudou nada ainda. Hoje 
eu saí atrasada, mas coloquei 
o boné, coloquei duas blusas, e 
sempre procuro ficar em baixo 
de árvore, na sombra”, disse 

Boulevard Álvaro Maia 
recebe obra neste domingo 

A Águas de Manaus ini-
cia, neste domingo (27), 
uma obra de implantação 
de rede coletora de esgoto 
no Boulevard Álvaro Maia, 
zona Sul da capital ama-
zonense. A primeira eta-
pa do serviço deve durar 
uma semana, com obras 
concentradas no início da 
avenida, no trecho entre as 
avenidas Mário Ypiranga e 
Duque de Caxias.

As obras serão realiza-
das todos os dias, entre 
9h e o início da noite. Nes-
te período, a faixa direita 
da pista será interditada, 
com apoio do Instituto 
Municipal de Mobilidade 

Urbana (IMMU). 
A Unidade Gestora de 

Projetos Municipais de 
Abastecimento de Água 
e Esgotamento Sanitário 
(UGPM-Água), a Agên-
cia Reguladora dos Ser-
viços Públicos Delegados 
do Município de Manaus 
(Ageman) e a Companhia 
de Gás da Amazônia (Cigás) 
também darão apoio à obra.

As obras no Boulevard 
integram o pacote de 
implantação de rede de 
esgoto no Adrianópolis. 
O bairro está receben-
do 8 mil metros de rede 
coletora. Após concluir a 
primeira etapa no Bou-

levard, as obras devem 
avançar para o trecho 
entre as avenidas Mário 
Ypiranga e Major Gabriel. 

“Esta é mais uma etapa 
importante no nosso cro-
nograma de expansão do 
esgotamento sanitário 
em Manaus. Após a uni-
versalização da água na 
cidade, agora seguimos 
para ampliar este outro 
serviço fundamental no 
escopo do saneamento 
básico. As intervenções 
ficarão concentradas so-
mente na faixa da direi-
ta”, explica o gerente de 
Serviços da concessioná-
ria, Felipe Poli.

INFRAESTRUTURA 
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Maior temperatura foi registrada no dia 20 de agosto, com 36,9ºC 

Primeira etapa de serviço deve durar uma semana

Francisca.
Já a professora Marcelle San-

ches, que foi ao Centro para 
resolver uma questão de saúde, 
confessou que não abre mão de 
cuidados com a pele nesses dias 
mais quentes.

“Eu uso um protetor solar, 
mas roupas de manga comprida 
eu não consigo ainda, mas com 
certeza, bastante protetor solar, 
que protege contra o câncer de 
pele, além de manchas”, revelou 
a professora.

Mas, em uma coisa, as duas 
concordam: Manaus precisa de 
alternativas para controlar o ca-
lor. Para Francisca, investir em 
arborização das ruas da capital 
é uma solução viável.

“Eu gosto muito de árvore. 
Nossa capital deveria ser mais 
arborizada, cuidar mais nesse 
sentido, e não ficar podando 
todo o tempo as árvores. Tam-
bém deveriam ter bebedouros, 
pois nem todo mundo tem con-
dições de vir ao Centro e com-
prar água”, opinou a autônoma.

Marcelle concorda, mas tam-
bém alerta que as prioridades 
no grande centro urbano de-
veriam ser repensadas.

“Primeiro, arborização. Acre-
dito que arborização ajudaria 
muito a diminuir o calor. Ao 
invés de priorizar estaciona-
mento, plantar mais árvores. 
Bebedouro também, espalha-
dos pelo Centro de Manaus”, 
reiterou a professora.

Cuidados nos dias mais quen-
tes

Entretanto, além de pedir 
alternativas para aguentar os 
dias mais quentes, é preciso 
ter consciência de que cuida-
dos pessoais também são tão 
importantes quanto cuidados 
sociais.

A dermatologista Dra. Ma-
riana Bernardes, explica que o 
sol pode causar problemas de 
saúde para a nossa pele caso 
não haja cuidados específicos. 

“Não podemos esquecer que 
a exposição excessiva aos raios 
solares pode ser maléfica para 
saúde a curto prazo, com quei-
maduras, e mais tardiamente 
com o envelhecimento precoce, 
lesões pré-cancerígenas ou até 
mesmo o câncer de pele. Redo-
brar os cuidados com a nossa 
pele é essencial nesses dias de 
calor intenso”, afirma a médica.

Segundo o Instituto Nacional 
de Câncer (INCA), o câncer de 
pele é o tipo de câncer mais 
presente no Brasil, sendo 31,3% 
do total de casos da doença. Du-
rante um atendimento gratuito 
no Hospital Alfredo da Matta, 
realizado em janeiro deste ano, 
em Manaus, foram diagnosti-
cados 27 casos da doença em 
apenas um dia.

E uma das formas de proteção 
está no uso de protetor solar. 
Apesar das inúmeras propa-
gandas, nem todo mundo sabe 
a quantidade certa para aplicar, 

assim como o tipo de produto 
ideal para cada tido de pele.

“Escolha um filtro com FPS 
igual ou superior a 30 e não 
esqueça de reaplicá-lo a cada 
3 horas. Aplique em todas as 
áreas expostas e não apenas no 
rosto, como orelhas, nuca, pes-
coço, colo, braços e mãos. Em 
ambientes abertos, lance mão 
de outras medidas de proteção 
como o uso de bonés ou cha-
péus, óculos escuros e roupas 
com proteção contra radiação 
ultravioleta. Evite se expor ao 
sol das 10h às 16 horas. Aposte 
nas brumas ou águas termais 
para resfriar a pele”, explicou 
Bernardes.

Mas, antes de cuidar da 
aparência externa, precisamos 
fortalecer o nosso interior com 
líquidos que protejam e aumen-
tem nosso sistema imunológico, 
como reitera a dermatologista. 

“Parece clichê, mas a hidra-
tação começa de dentro para 
fora. Beba bastante água e 
abuse de outras bebidas re-
frescantes como água de coco 
e sucos. Escolha um bom hi-
dratante para chamar de seu. 
Opte por texturas mais fluidas, 
como séruns e loções que não 
deixam a pele tão pegajosa. Os 
lábios também sofrem com as 
agressões do sol, não esqueça 
de protegê-los. Prefira os hi-
dratantes labiais com fator de 
proteção solar”, finalizou Dra. 
Mariana Bernardes.

ainda mais em Manaus 
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Dilemas de pardos-mestiços 
que vivem em ‘limbo racial’
Amazonas é o 
Estado com a maior 
população parda 
do Brasil (66,9%) e 
a segunda menor 
população preta

DIVULGAÇÃO

Pouco se sabe sobre o mo-
vimento pardo-mestiço 
no Brasil e se de um lado, 
o movimento negro pre-

ga uma aliança entre pretos e 
pardos para eleger candidatos à 
esquerda, comprometidos com 
o combate ao racismo, do outro, 
grupos conservadores que ga-
nharam força sob a presidência 
de Jair Bolsonaro exaltam a 
identidade parda e acusam à 
esquerda de estimular divisões 
raciais no Brasil.

Segundo a última Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios do IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística), 
de 2021, os pardos somam cerca 
de 100 milhões de brasileiros, 
que respondem por 47% da 
população brasileira, à frente 
de brancos (43%), pretos (9,1%) 
e da soma entre indígenas e 
amarelos (0,9%).

O movimento pardo mestiço 
brasileiro é uma associação de 
mestiços e defesa do proces-
so espontâneo de mestiçagem 
brasileiro e até 2001 não havia 
uma associação para tratar da 
questão dos mestiços, dentro 
dessas pessoas que se iden-
tificam assim, que no Censo 
nacional corresponde ao pardo.

Pardos no Amazonas
O percentual de pardos na 

população é de 66,9%, o maior 
do país. E o Amazonas tem o 
segundo menor percentual de 
pretos do Brasil, 3,2%, só atrás 
dos 3% de Santa Catarina. Isso 
porque a escravidão africana 
não foi tão presente no Ama-
zonas quanto em outras partes 
do Brasil. No Amazonas, o prin-
cipal grupo escravizado foi o dos 

Em Tempo

Comércio 
popular em 

Manaus

legislação”, relata Leão. 
Ele ainda acrescenta que no 

Amazonas, conseguiram dar 
avanços no sentido de criação 
de leis para a defesa do mestiço, 
como a Lei Estadual do Dia do 
mestiço, incluir o mestiço na 
constituição do estado do Ama-
zonas, e Manaus reconhecidas 
como território étnico-caboco.

“Tem sido um trabalho de re-
sistência, mas mesmo aqui no 
Amazonas, o espaço que temos 
recebido nas divulgações ainda 
é pequeno”, finaliza o fundador 
do movimento. 

Para o sociólogo, Israel Pi-
nheiro, durante muito tempo 
o Brasil se fundamente num 
discurso sobre a mestiçagem, 
uma democracia racial que 
nunca existiu, e nas Américas 
sofremos aquilo que chamamos 
de efeitos coloniais, que teve 
um efeito tão intensificando e 
avassalador, que acabou crian-
do mecanismos de separação 
por um discurso racista daque-
le período, criando categorias 
de identidade. Por isso, nesse 
contexto, temos o que chama-
mos de “pardos”, sendo os que 

pertencem à identidade negra 
ou indígena. 

“Sociologicamente falando, 
esse processo de construção 
de movimentos sociais, estão 
na luta pelo reconhecimento 
dessas identidades. E essa é 
uma questão que precisa ser 
debatida. Em todo o caso, essa 
preocupação com essa invisibi-
lidade de identidades que existe 
no Amazonas, acontece por um 
discurso criado pela população 
branca que coloca o território 
amazônico como um território 
indígena, como se não houves-
sem nem negros, nem pardos. 
É importante ressaltar que esse 
apagamento vem sido comba-
tido por várias populações da 
Amazônia, inclusive dos povos 
originários, o ‘povo da flores-
ta’, para mostrar a diversidade 
de populações de identidades 
que existem no nosso território”, 
afirmou o sociólogo.

CPI das ONGs
Na última terça-feira (22), 

a presidente do Movimento 
Pardo-Mestiço criticou re-
sultados do Censo 2022 na 

CPI das ONGs. A pedido do 
senador Plínio Valério (PSDB-
-AM), por meio do requeri-
mento (REQ 110/2023), a CPI 
das ONGs ouviu o depoimento 
da presidente do Movimen-
to Pardo-Mestiço Brasileiro, 
Helderli Fideliz Castro de Sá 
Leão Alves, que também pre-
side o Conselho Municipal de 
Direitos Humanos de Manaus 
(AM). Helderli denunciou que 
o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) está 
transformando mestiços em 
indígenas nas estatísticas e a 
Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai) quer criar 
terras indígenas onde já há 
território do povo mestiço re-
conhecido por Lei.

Segundo Fideliz, o questioná-
rio do censo 2022 estimulou a 
população mestiça a se definir 
como indígena. Afirmou ainda 
que o povo mestiço nunca in-
vadiu terras dos indígenas e a 
legislação brasileira registra os 
mestiços e o seu convívio nas 
mesmas áreas que os indíge-
nas. Denunciou ainda que o uso 
de ONGs são um meio para a 

subordinação local a interes-
ses estrangeiros e a Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas, 
Funai, tem demarcado terras 
que são do povo mestiço, re-
conhecidas por lei, e que esse 
povo perde a autonomia.

Helderli também afirmou 
que a Funai repassa para o 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis, Ibama, e 
para o Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas, IPA-
AM, que terras que ainda são 
pretensões se qualificam como 
áreas demarcadas. Na avalia-
ção dela, tal ação prejudica o 
desenvolvimento da região. 

O dilema do movimento par-
do-mestiço brasileiro vai muito 
além de mostrar a todos que os 
pardos também possuem seus 
direitos, não se classificando 
nem como brancos, nem como 
pretos, e com isso, infelizmente, 
só mostra que em nosso país 
ainda há muita discriminação, 
falta de informação e divulga-
ção de movimentos que repre-
sentem tanta importância em 
nossa sociedade.

indígenas, que hoje são 4% da 
população do Estado.

“Sou mestiço, eu não sou 
negro. Sou pardo, eu não sou 
negro”, disse o médico e ati-
vista Leão Alves, em junho, 
numa conferência organizada 
pelo Movimento Pardo Mesti-
ço Brasileiro, em Manaus.

Nascido em Manaus em 
1966, filho de um pai porteiro e 
de uma mãe zeladora, Jerson 
Leão Alves é Secretário-geral 
do Movimento Nação Mestiça e 
fundador do Movimento Pardo 
Mestiço Brasileiro, que surgiu no 
início dos anos 2000 e passou 
quase 20 anos fora das princi-
pais arenas onde raça e política 
são discutidas no Brasil.

Segundo Leão, pardos “com 
aspecto de caboclo” são o gru-
po que sofre mais preconceito 
racial no Amazonas por ser as-
sociado às classes mais pobres.

Na definição do dicionário 
Aulete, caboclo é o “mestiço 
de branco com índio”, ou o 
“mulato de pele acobreada e 
cabelos lisos”.

Já os pretos, segundo Alves, 
são associados por muitos ama-
zonenses às Forças Armadas, 
uma vez que muitos pretos nas-
cidos em outros Estados servem 
como militares no Amazonas.

“Hoje em dia em nosso país 
existe uma ideologia e todo um 
sistema para prejudicar o mesti-
ço. Nossa mestiçagem está ba-
seada principalmente entre a 
mistura do indígena e branco, a 
figura do ‘caboclo’, e com essa 
legislação que temos em nossa 
Constituição, que classifica os 
pardos como se fossem negros, 
nos causa um problema muito 
grande em concursos, proces-
sos seletivos para trabalhos e 
afins, porque eles esperam que 
tenhamos aparência de pretos 
através do sistema de cotas 
raciais e acabam que não nos 
classificam como pardos. Nosso 
movimento trabalha na defesa 
dos pardos. Se nós não nos unir-
mos, nos organizarmos, cada vez 
mais seremos marginalizados, 
porque se tornou um brasileiro 
de quinta categoria em nossa 

Trump transforma ‘foto de réu’ 
em símbolo de campanha 

CASA BRANCA

Da redação

Donald Trump transformou a sua 
“foto de réu” — a primeira de um 
ex-presidente dos Estados Unidos 
— num artigo de propaganda para 
a corrida presidencial de 2024. O 
clique, que mostra o magnata numa 
“expressão malvada”, como desta-
caram vários veículos de imprensa 
americanos, virou o centro das ações 
de campanha do republicano para 
voltar à Casa Branca.

Trump, que já fez História como 
o primeiro ex-presidente dos Esta-
dos Unidos a enfrentar acusações 
criminais federais, também foi o 
primeiro a ter a sua foto tirada pela 
Justiça. A imagem teve 106 milhões 

de views em 9 horas.
O ex-presidente compartilhou a 

foto no Instagram, pouco depois de 
ela ser divulgada ao público. A pos-
tagem leva os internautas ao site da 
campanha, onde a fotografia tam-
bém foi publicada. Na página, Trump 
destaca ter ficado preso “na prisão 
notoriamente violenta do condado 
de Fulton”, apesar de, segundo ele, 
“não ter cometido nenhum crime”.

O republicano, acusado de cons-
pirar com outros 18 acusados para 
anular o resultado das eleições de 
2020 no estado sulista, foi liberado 
sob fiança de US$ 200 mil (R$ 988 
mil) e partiu em um comboio em 
direção ao aeroporto.

Trump é alvo de quatro acusações 

criminais, duas a nível federal, em Wa-
shington e na Flórida, uma no estado 
de Nova York e outra na Geórgia. Cada 
processo, no entanto, rende para ele 
milhões de dólares em doações, feitas 
por apoiadores convencidos de que 
ele é vítima de uma “caça às bruxas”, 
como ele mesmo afirma.

Na noite de quinta, Trump se apre-
sentou à Justiça — tecnicamente sen-
do detido por alguns minutos em uma 
prisão do estado da Geórgia —, e, 
diferentemente dos casos anteriores, 
foi obrigado a posar para a foto. A ima-
gem, em que ele olha para a câmera 
com o rosto rígido e a testa franzida, 
foi distribuída poucos minutos depois 
para a imprensa. A primeira “mugshot” 
(fotografia de réu) de um ex-ocupante 

DIVULGAÇÃO

Donald Trump tira a primeira foto como réu na Geórgia

da Casa Branca, que rapidamente 
viralizou nas redes sociais.

A imagem histórica é também 
um símbolo da igualdade perante 
a lei ou do abuso dela — a lem-
brança final de uma Presidência 
que quebrou todas as normas e era 
obcecada pelas redes sociais.

“É dramaticamente sem prece-
dentes”, disse ao New York Times 
Sean Wilentz, professor de história 
americana na Universidade de Prin-
ceton. “De todos os milhões, talvez 
milhares de milhões de fotos tiradas 
de Donald Trump, esta pode ser a 
mais famosa.”
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Festival Amazonas de Dança 
lança programação neste sábado
Cerimônia de 
abertura acontece 
no Teatro Amazonas, 
com acesso gratuito

DIVULGAÇÃO

A programação do 11º Fes-
tival Amazonas de Dan-
ça inicia neste sábado 
(26), às 20h, no palco do 

Teatro Amazonas, com acesso 
gratuito. A cerimônia de aber-
tura apresenta os espetáculos 
“Catraieiros”, do Balé Folclórico; 
“Saga Cabocla”, da Cia Moni-
ca Seffair; e “A Temporada de 
Ganga”, de Patrick Hernandes 
de Souza Assunção; além da 
homenagem a nomes que são 
referência na dança, como Adal-
to Guilherme Xavier Gil, Miguel 
Maia e Dirley Duarte.

Suelen Siqueira, membro da 
comissão organizadora, explica 
que o festival contempla, todos 
os anos, profissionais que con-
tribuíram para a divulgação e 
valorização da dança no cenário 
cultural do estado. Ela adian-
ta que as homenagens vão ser 
transmitidas pelo Instagram do 
FAD (@festivalamazonasdan-
ca), com tradução em Libras.

“Desta vez, na edição que ce-
lebra 50 anos do Hip Hop, o FAD 
destaca dois artistas que são 
precursores dessa linguagem 
no Amazonas, Miguel Maia e 
Dirley Duarte”, comenta a coor-
denadora de eventos. “Guilher-
me Gil tem um trabalho impor-
tante na dança e nos concedeu o 

Em Tempo

O encerramento vai ocupar o Largo de São Sebastião, no Centro.

me emociona, é o reconheci-
mento de uma vida toda, por-
que eu sempre quis mostrar 
a minha arte na cultura Hip 
Hop”, declara Maia.

Adalto Guilherme Xavier Gil 
é jornalista, formado pela Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam), em 1996, e atuou nos 
principais veículos de impren-
sa, agências de publicidade e 
assessorias de comunicação no 
estado. É professor de língua 
inglesa, tradutor, intérprete e 
escritor, ele é autor de obras 
acadêmicas e literárias.

Na área cultural, participou 
como bailarino e coreógrafo do 
Grupo de Teatro e Dança Juru-
pari (1985 a 1989), Ballet da Cida-

de (1986), Grupo Experimental 
de Dança do Teatro Amazonas 
(1986 a 1987), Grupo Experimen-
tal de Dança da Faculdade de 
Educação Física (Gedef) (1991 
a 1994) e Balé Habeas Corpus 
(1994 a 2000).

“Eu fiquei feliz com a indi-
cação do meu nome para ser 
homenageado neste 11° FAD. 
Fiquei feliz quando soube que 
eu recebi o maior número de 
votação. Isso significa que a ca-
tegoria tem um carinho e uma 
admiração especial por mim, 
pelo meu trabalho artístico e 
pelo que eu fiz pela dança como 
jornalista também, divulgando 
matérias de páginas inteiras 
nos cadernos de cultura dos 

jornais de Manaus”, afirma Gui-
lherme Gil. “E também gos-
tei, especialmente, porque no 
Brasil existe uma cultura de 
homenagear pessoas somente 
depois que elas falecem. Então 
é uma alegria ser reconhecido 
e lembrado ainda em vida”, 
ressalta Gil.

Atividades
A programação do FAD se-

gue até 2 de setembro, com 
apresentações em centros de 
convivência, no Palacete Pro-
vincial, no Teatro da Instalação, 
no Teatro Gebes Medeiros e 
nos municípios de Iranduba e 
Urucurituba. O encerramento 
vai ocupar o Largo de São Se-

único livro publicado, ‘Dançando 
conforme a Música’, que resga-
ta memórias essenciais para a 
nossa classe artística”, enaltece 
Suelen.

“Dançando Conforme a Músi-
ca” é de 2002, uma obra pionei-
ra, publicada pela Editora Valer, 
sobre a história do movimento 
artístico de dança em Manaus.

Reconhecimento
Dirley Duarte, conhecido 

como Maiko DMD, iniciou a 
trajetória em 1983, no Street 
Dance. Um dos fundadores do 
Movimento Hip Hop no Amazo-
nas, em 1994, ele ganhou noto-
riedade na cena com o primeiro 
projeto de Hip Hop na escola, na 
zona leste de Manaus.

“Eu me sinto muito honrado. 
Para mim, é uma grande satis-
fação representar a cultura Hip 
Hop”, afirma DMD.

Miguel Maia conta que co-
nheceu a dança em 1988, com 
o grupo Detroit Break, que o 
incentivou a se desenvolver na 
arte com 30% de coordenação 
motora. Hoje, ele é integrante 
do grupo DD Tankers e, no FAD 
do ano passado, apresentou e 
assinou a direção geral do es-
petáculo “Um Só Corpo”.

“Mesmo numa cadeira de 
rodas, sempre fui ativo no mo-
vimento Hip Hop como Mc, 
Popping, Beat Box, técnico em 
turismo informativo e técnico 
em movimentos repetitivos 
sobre exercícios. São 30 anos 
dentro da dança”, comenta o 
representante de danças ur-
banas. “Esse reconhecimento 

Festival de Verão do Caburi 
contará com pesca esportiva 

Estão abertas as inscrições 
para a pesca esportiva de tu-
cunaré, que ocorrerá durante 
o 30º Festival de Verão do Ca-
buri, na Praia Brilho do Banzei-
ro, com início da competição 
às 06h de domingo (03).

Para realizar a inscrição, en-
tre em contato pelo número 
92 99450-2378. O valor é de 
R$ 200,00 por lancha, com 
capacidade para até 3 compe-
tidores e 1 guia local. A compe-
tição seguirá um Regulamen-
to Próprio, com encerramento 

marcado para as 14 horas, na 
Praia Brilho do Banzeiro.

Serão concedidos troféus 
aos três primeiros coloca-
dos: o 1º lugar receberá R$ 
2.000,00, o 2º lugar recebe-
rá R$ 1.000,00 e o 3º lugar 
receberá R$ 600,00. Além 
disso, haverá um troféu para 
o pescador que capturar o 
maior peixe.

O evento, organizado pela 
Prefeitura de Parintins, incluirá 
uma programação abrangente 
ao longo dos três dias de festa.

INSCRIÇÕES ABERTAS

Pesca esportiva na Praia Brilho do Banzeiro

Iniciativa é voltada a ampliar a destinação de resíduos para reciclagem

Boi Caprichoso recebe premiação 
de Bicampeão Sustentável

Bicampeão Sustentável do 56° 
Festival Folclórico de Parintins, o boi 
Caprichoso recebeu o prêmio da com-
petição de reciclagem do projeto “Re-
cicla, Galera” - uma iniciativa Governo 
do Amazonas, por meio da Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente (Sema), 
junto à Coca-Cola Brasil.

Durante os três dias de Festival, a 
galera do touro negro de Parintins 
destinou um total de 1.017,4 quilos 
de resíduos para a reciclagem, ga-
rantindo o título e o prêmio de R$ 
20 mil, para serem investidos pela 
agremiação.

A solenidade foi realizada no Curral 
Zeca Xibelão, com a entrega de quatro 
bebedouros industriais de 100 litros, 
três bebedouros de mesa e três car-
rinhos de mão. As aquisições visam 
diminuir o consumo de plásticos e 
facilitar o transporte de resíduos ge-
rados no galpão.

O presidente do Boi Caprichoso, 
Jender Lobato, agradeceu as parce-
rias e disse que o Caprichoso sempre 
se empenhou nas disputas que par-
ticipa, inclusive a do “Recicla, Galera”. 

Participaram do ato de entrega o 
prefeito de Parintins, Bi Garcia, o novo 
presidente do bumbá, Rossy Amoedo, 
e seu vice Diego Leitão, o subsecretá-
rio da Secretaria de Desenvolvimento 
Sustentável e Meio Ambiente (Sede-
ma) de Parintins, Wescley Tavares, e 

DIVULGAÇÃO

FESTIVAL DE PARINTINS
DIVULGAÇÃO

a presidente da Associação dos 
Catadores de Materiais Reciclá-
veis de Parintins (Ascalpin), Mar-
civone Casemiro.

Recicla, Galera 2023
O duelo de reciclagem entre 

as galeras dos bumbás é uma 
das frentes do “Recicla, Galera”, 
iniciativa que reúne diferentes 
frentes de trabalho, no intuito 
de fazer um Festival Folclórico 
de Parintins mais sustentável, in-
centivado a destinação correta 
de resíduos e o fortalecimento 
da categoria de catadores do 
município.

Na edição de 2023, o projeto 

espalhou pela cidade 36 ecopon-
tos, para servirem de Pontos de 
Entrega Voluntária (PEV) de ma-
teriais recicláveis durante e após 
o Festival. Destacou-se ainda o 
investimento de R$ 90 mil para 
equipar e estruturar os trabalhos 
da Ascalpin.

Somando os resíduos desti-
nados aos ecopontos e o total 
coletado pelas galeras no duelo 
de reciclagem, o “Recicla, Gale-
ra” 2023 atingiu a marca de 5,8 
toneladas de materiais destina-
dos para reciclagem. O montante 
ampliou a geração de renda de 
catadores e tricicleiros envolvi-
dos na ação.

bastião, no Centro.
O Festival Amazonas de 

Dança é realizado pelo Go-
verno do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa 
e da Agência Amazonense 
de Desenvolvimento Cultural 
(AADC), com coprodução do 
Fórum Permanente de Dança 
do Amazonas (FPDAM).

A Comissão Organizadora da 
11ª edição conta com Thays 
Auzier, Rosana Brito, Suelen 
Siqueira, Magno Fre’sil e Drika 
Oliveira, além de Denis Car-
valho como representante da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa e Renata Correia 
pela AADC.
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Espaço receberá o público no Salão Nobre e oferecerá palestras gratuitas, exposição de arte e apresentações musicais

Em comemoração ao seu 
aniversário de 26 anos, 
que ocorre no dia 28 de 
agosto, o Centro Cultu-

ral Palácio Rio Negro (CCPRN) 
organizará uma programação 
aberta ao público no Salão 
Nobre do prédio. O evento 
acontece entre os dias 25 e 28 
e contará com diversas ativi-
dades, além de três palestras 
relacionadas à história dos 
espaços culturais da cidade 
de Manaus.

Iniciando a programação, no 
dia 25 de agosto será aberta a 
exposição de fotografias “For-
mas da Paisagem”, do artista 
Carlos Navarro Infante. Nesta 
obra, é retratada a floresta 
amazônica, enaltecendo sua 
beleza de pedras, troncos, rios 
e a grandiosidade de suas pai-
sagens. A coleção reúne cin-
quenta e oito fotos coloridas 
e em preto e branco de forma 
criativa e sensível.

Já no sábado (26), a agenda 
inicia às 14h, com a apresenta-
ção do Madrigal do Amazonas, 
grupo vocal do Governo do 
Estado. Em seguida, acontece 
a palestra “História e Memória 
do Palacete”, com o historia-
dor Pedro Mansour, que atua 
no Departamento de Patrimô-
nio Histórico da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa do 
Amazonas.

Logo após, o CCPRN recebe 
o debate sobre “O embele-

Tom Cleber na 
Casa de Praia 
Zezinho Corrêa

DOMINGO

Da redação

A Casa de Praia Zezinho Corrêa 
localizada no complexo turístico 
Ponta Negra, zona Oeste da ca-
pital, vai receber neste domingo, 
(27), a partir das 18h, o show do 
cantor Tom Cleber, que se desta-
ca como atração nacional do fim 
de semana. O espaço é adminis-
trado pela Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi).

Além dos shows musicais gra-
tuitos, o local também oferece 
uma seleção de quiosques que 
apresentam uma ampla gama 
de sabores, perfeitos para sa-
tisfazer os paladares mais exi-
gentes. E para as crianças, um 
espaço de playground aguarda 
para encher de alegria as tardes 
de diversão.

Ao entardecer do sábado, dia 
(26), a banda de Pagode 90, 
liderada pelo vocalista Alípio 
Coimbra, subirá ao palco para 
animar a atmosfera. Em seguida, 
o cantor Cileno, com uma carrei-
ra de 42 anos e mais de 100 com-
posições originais, apresentará 
seu talento no local.

E para culminar a celebração 
no domingo, (27), a Tardezinha 
será brindada com a presença 
ilustre de Tom Cleber, o artista 
nacional que entoará os gran-
des sucessos da Música Popular 
Brasileira (MPB). Cleber, reno-
mado tanto como autor quan-
to intérprete, reina como um 
dos artistas mais ouvidos nas 
plataformas digitais, com faixas 
como “Indecisão”, “Diz Coração”, 
“Comigo Não Ficou”, “Raízes”, e 
muitas outras.

Palácio Rio Negro celebra 
26 anos com atividades

zamento do Centro Cultural 
Palácio Rio Negro com as 
ações do Ateliê de Restauro 
através das obras pictóricas”, 
com a conservadora e res-
tauradora Judith Costa, que 
é responsável pelo Ateliê de 
Restauro da Secretaria.

Finalizando as atividades 
do dia, o artista plástico Otoni 
Mesquita irá palestrar sobre 
o tema “Memória do Pio-
neirismo no Centro Cultural 

Palácio Rio Negro”. Além de 
artista, Otoni também atua 
como escritor, jornalista e 
historiador.

No dia 28 de agosto, quan-
do de fato se comemora 
o aniversário do CCPRN, a 
programação se encerrará 
com o recital do Centro Su-
zuki Amazonas, às 15h, que 
traz o coral infantil para 
uma bela e emocionante 
apresentação.

O Palácio Rio Negro é um 
Centro Cultural aberto para 
visitação tanto para a so-
ciedade amazonense quanto 
para turistas dos mais va-
riados estados brasileiros e 
países. Além disso, costuma 
promover eventos culturais, 
exposições de artistas locais 
e receber eventos oficiais do 
estado ou privados.

“Este evento visa enfati-
zar a importância não so-

mente arquitetônica, mas 
também cultural e histó-
rica do Palácio Rio Negro 
para a sociedade amazo-
nense. Entretanto, deci-
dimos fazer isso de uma 
forma diferente, através 
do olhar de profissionais 
que no decorrer dos anos 
desenvolveram muitos 
trabalhos dentro do es-
paço”, afirmou a gerente 
do CCPRN, Gisele Felipe.

Sesc Amazonas promove 
doação e troca de livros

O Sesc Amazonas vai re-
alizar, dos dias 28 a 1° de 
setembro, o projeto “Esta-
ção Renova” com doação e 
troca de livros. A atividade 
será aberta ao público e 
vai acontecer na biblioteca 
da unidade do Sesc Centro, 
localizada na Rua Henrique 
Martins, n° 427, Centro, das 
9h às 17h. 

O objetivo do projeto é 
criar ambientes de incentivo 
ao hábito da leitura, além 
de ser uma oportunidade 
de promover o intercâmbio 
entre os usuários e renovar o 
ciclo de vida daquelas obras 
que, eventualmente, pos-
sam estar sem utilização.

“Sabemos da importância 
da leitura e da informação 
para o desenvolvimento hu-
mano, então nossa maior 
expectativa é poder propor-

‘ESTAÇÃO RENOVA’

O Palácio Rio Negro é um Centro Cultural aberto para visitação

cionar o acesso ao livro e à 
cultura a todas as pessoas de 
forma dinâmica e interativa. 
Por isso, convidamos toda a 
comunidade para prestigiar o 
nosso projeto, trocando seus 
livros ou doando”, pontua a 
Bibliotecária do Sesc, Clau-
diane Ferreira. 

Doação e troca de livros
As obras poderão ser li-

terárias ou técnicas, com 
conteúdo atualizado, e cada 
participante poderá doar ou 
trocar até 15 livros. A cada 
obra entregue, o usuário 
receberá um cupom vale-
-troca. É necessário que os 
livros doados estejam em 
boas condições físicas: sem 
sujeiras, fungos, manchas, 
partes rasgadas, riscadas e 
capa ou folhas soltas. 

“Caso o participante não se 

interesse por nenhum dos 
livros disponíveis, os exem-
plares serão considerados 
doação, não sendo possível 
ressarcir o valor ou a obra”, 
explica Claudiane.   

Os livros recebidos como 
doação, serão posterior-
mente avaliados para pos-
sível incorporação ao acervo 
das bibliotecas do Sesc Ama-
zonas que somam mais de 
32 mil exemplares, ou serão 
disponibilizados para doação 
aos usuários ou outras ins-
tituições.

O Estação Renova é, ainda, 
uma prévia da tradicional Fei-
ra de Livros do Sesc a ser re-
alizada em outubro, com uma 
programação especial que vai 
reunir grandes editoras, livra-
rias e os amantes da leitura 
para explorar uma ampla se-
leção de obras literárias.

Cada participante poderá doar ou trocar até 15 livros
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Flamengo busca jogos no estádio 
Mané garrincha em Brasília 

BRASILEIRO  

Da redação

Com o fechamento do Ma-
racanã para a final da Liberta-
dores, o Flamengo já pensa no 
calendário de jogos da tempo-
rada e definiu o Estádio Mané 
Garrincha como palco para en-
frentar o Santos, pelo Campeo-
nato Brasileiro. O Rubro-Negro 
solicitou a mudança de data da 
partida.

Dessa forma, com o estádio 
definido, o Flamengo já fez a 
solicitação para que a parti-
da seja disputada no dia 1 de 
novembro, quarta-feira, data 
que também agrada ao Santos. 
Agora, o Rubro-Negro aguarda 
a confirmação do pedido junto 
à Confederação Brasileira de 

Futebol. A informação foi ini-
cialmente divulgada pelo ‘ge’ e 
confirmada pelo Lance!.

O gramado do Estádio Mané 
Garrincha ligou o alerta do Fla-
mengo, visto que a Arena BRB 
também é palco de eventos e 
irá receber o show de Roger 
Waters dias antes, em 27 de ou-
tubro. Houve, no entanto, uma 
garantia da administração do 
estádio de que a grama estará 
em plenas condições de receber 
o duelo.

Duelo do Brasileiro 
No próximo sábado (26), o 

Flamengo vai enfrentar o Inter-
nacional, em jogo válido pela 21ª 
rodada do Campeonato Brasi-
leiro. A partida marcará o reen-

contro de Jorge Sampaoli com 
o algoz de sua primeira derrota 
no comando do Rubro-Negro, 
em momento instável do time 
na temporada.

Depois de um início de até 
evolução, o time de Jorge Sam-
paoli estagnou. O Flamengo 
parou no tempo e parece não 
encontrar a solução para voltar 
a jogar bem. As atuações muito 
abaixo do esperado são dura-
mente criticadas pela torcida, e 
o Rubro-Negro tentará, contra o 
Internacional, retomar as boas 
apresentações.

Vale destacar, no entanto, 
que o Flamengo não vence o 
Internacional há três jogos: com 
duas derrotas e um empate 
o período. O último triunfo do 
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Estádio Mané |garrincha deve ser palco dos jogos do Flamengo no Brasileiro 

Alviverde Paulista quer vitória sobre o Gigantre da Colina para se aproximar do líer do Campeonato Brasileiro Série A 

Em bom momento no 
Brasileirão 2023, o Pal-
meiras vai receber o 
Vasco no próximo do-

mingo (27), 18h30, pela rodada 
21 da competição.

O Palmeiras vem de duas 
vitórias consecutivas pelo 
Brasileirão, contra Cruzeiro e 
Cuiabá, e atropelou o Depor-
tivo Pereira na última quarta 
(23), pela fase quartas de final 
da Copa Libertadores 2023, ao 
vencer fora de casa por 4 a 0.

A sequência de vitórias fez 
o Palmeiras voltar a ser o se-
gundo colocado na tabela de 
classificação com 37 pontos, 11 
a menos do que o líder Bota-
fogo, faltando 18 rodadas para 
o fim da competição.

O Vasco, por sua vez, segue 
na luta para fugir da zona de 
rebaixamento do Brasileirão 
2023. O time carioca ocupa a 
décima oitava colocação, com 
16 pontos, mas uma partida a 
menos do que os demais.

Conta a favor do Vasco o 
bom momento da equipe na 
competição - não perde há 
três rodadas, sendo duas vi-
tórias (Grêmio e Atlético-MG) 
e um empate (Bragantino) no 
período.

Possíveis escalações 
Palmeiras
Weverton, Marcos Rocha, 

Luan, Murilo e Piquerez; Fa-
binho, Richard Ríos, Jhon Jhon, 
Raphael Veiga, Artur e Rony.

Vasco
Léo Jardim, Robson Bam-

bu, Medel, Léo e Lucas Pi-
ton; Zé Gabriel, Jair (Marlon 
Gomes), Orellano, Paulinho 
e Gabriel Pec; Vegetti.

Situação no Brasileiro 
O time de Abel Ferreira 

ainda precisa marcar mais 
onze pontos para alcançar o 
líder Botafogo. O Porco tem 
37, e o Fogão, 48. A vitória 
esmagadora do Palmeiras 
sobre o Deportivo Pereira 

Palmeiras recebe Vasco 
querendo encostar no líder 

por 4 a 0 nesta quarta-fei-
ra (23), pela Libertadores, 
pode trazer a força que o 
Verdão precisa.

Para o Vasco, o buraco é 
bem embaixo. O cruz-mal-
tino fez seu pior primeiro 
turno de Campeonato Bra-
sileiro da história do time 
neste ano. De equipe re-
formulada, desde o novo 
técnico argentino Ramon 
Díaz até novos nomes na 
defesa, meio-campo e ata-
que, o clube já está apre-
sentando melhores resul-
tados na segunda metade 
do Brasileirão.

Ingressos 
O Palmeiras atualizou e 

divulgou quantos ingres-
sos foram vendidos para 
a partida contra o Vasco, 

às 18h30 (de Brasília) do 
domingo, pela 21ª rodada 
da Série A do Campeonato 
Brasileiro.

A previsão é que o Verdão 
lance seu novo terceiro uni-
forme na ocasião. Clima de 
festa, pois, ainda mais com 
a goleada para cima do De-
portivo Pereira — 4 a 0, pela 
partida de ida das quartas 
de final da Libertadores.

O clube palestrino divul-
gou que 30.400 ingressos 
foram comercializados para 
o embate diante do Cruz-
maltino. Os preços dos in-
gressos para essa partida 
estão reduzidos, conforme 
medida anunciada ante-
riormente pelo próprio 
Verdão.

Vale lembrar que o sis-
tema de reconhecimento 

facial, para entrada no es-
tádio, já está sendo utiliza-
do em todos os setores do 
Allianz Parque — a medida 
foi tomada para coibir a 
ação de cambistas nos arre-
dores da casa palmeirense.

Vegetti 
Apesar de não ter feito gol 

na vitória sobre o Atlético-
-MG, a partida serviu para 
consolidar Vegetti como ti-
tular absoluto do Vasco. O 
atacante teve grande atu-
ação, sendo ovacionado ao 
ser substituído no segundo 
tempo, um reconhecimen-
to pelos serviços prestados 
nos três jogos do argentino.

Vegetti tem sido funda-
mental desde que chegou 
ao Vasco. Todos os gols 
marcados desde a sua es-

treia contaram com a sua 
participação. Contra o Grê-
mio balançou a rede e ga-
rantiu a vitória; diante do 
Red Bull Bragantino sofreu 
e cobrou o pênalti no empa-
te. Já sobre o Atlético-MG, 
cabeceou a bola que sobrou 
para Serginho marcar no 
rebote.

Se engana quem pensa 
que Vegetti é apenas um 
finalizador. O atacante tem 
se destacado também fora 
da área, deixando os com-
panheiros em boas condi-
ções de finalizar. Contra o 
Red Bull Bragantino deu 
uma casquinha de cabeça 
que deixou Orellano em óti-
ma situação para marcar. Já 
diante do Atlético-MG, fez 
um lindo passe de letra que 
deixou Gabriel Pec de cara 

com o goleiro Everson. No 
entanto, nas duas oportu-
nidades os chutes foram 
para fora.

Longe do gol, Vegetti tem 
sido muito importante nas 
transições ofensivas do 
Vasco. O atacante tem feito 
um ótimo trabalho de pivô, 
sendo uma opção segura 
nas ligações diretas feitas 
pelos jogadores da defesa. 
Defensivamente, o jogador 
também dá a sua contri-
buição ao pressionar os za-
gueiros e tirar as bolas da 
área em faltas e escanteios.

Em pouco tempo, Vegetti 
já conquistou os vascaínos 
e a partir de agora terá uma 
motivação extra para seguir 
marcando gols. O filho do ata-
cante chegou ao Rio de Ja-
neiro na última quinta-feira.

Palmeiras realiza treino para jogo contra o Vasco 
Jogadores do Vasco estão otimista 
com jogo contra o Palmeiras 

Rubro-Negro sobre o Colora-
do foi em novembro de 2021, 
por 2 a 1, pelo Brasileirão, em 
jogo disputado no Beira Rio.

Para a partida, o Flamengo 
teve quatro dias específicos 
apenas para treinamentos. 
Jorge Sampaoli comandou as 

atividades de terça a sexta-
-feira, e a equipe vai a campo 
em busca dos três pontos para 
continuar perseguindo o Bo-
tafogo no topo da tabela pelo 
Campeonato Brasileiro.

A bola vai rolar para Fla-
mengo e Internacional neste 

sábado (26), no Maracanã, 
às 18h30 (horário de Brasí-
lia). O Rubro-Negro ocupa a 
terceira colocação na tabe-
la, com 35 pontos e 10 vitó-
rias. Já o Colorado está na 
14ª posição, com 24 pontos e  
seis triunfos.
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TMB Challenge Plus, em solo Baré, contará com atletas do Amazonas, Brasília, Rio de Janeiro e Pernambuco

A Vila Olímpica de Ma-
naus será palco da 2ª 
etapa do Tênis de Mesa 
Brasil (TMB) Challenge 

Plus 2023, a competição nacio-
nal inicia hoje (25), a partir das 
8h, e segue até domingo (27). 
Com o apoio do Governo do 
Amazonas, o evento deve reunir 
cerca de 150 competidores dos 
estados do Amazonas, Brasília, 
Rio de Janeiro e Pernambuco.

“Queremos ver o tênis de 
mesa alçando voos mais altos 
e levando a bandeira do estado 
para todo o país. A determi-
nação do governador Wilson 
Lima é que dediquemos to-
dos os esforços para apoiar 
nossos esportistas, para que o 
Amazonas esteja sempre bem 
representado”, destacou Jorge 
Oliveira, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

O TMB Challenge Plus é um dos 
principais campeonatos da mo-
dalidade no país e garante pontos 
no ranking nacional. Organizado 
pela Confederação Brasileira de 
Tênis de Mesa (CBTM), a compe-
tição será disputada durante três 
dias, nas categorias rating, mirim, 
juvenil, juventude, absoluto e ve-
teranos, nos naipes masculino e 
feminino.

“O TMB acontece anualmen-
te em várias etapas e é de suma 
importância para que os atletas 
amazonenses estejam cada vez 

Vila Olímpica é sede da 2ª etapa 
do Tênis de Mesa Brasil 

mais qualificados, além da inte-
gração com equipes de outros 
estados”, comentou Israel Bar-
reto, presidente da Federação 
de Tênis de Mesa do Amazonas 
(FTMA).

 
Futsal
A Arena Amadeu Teixeira re-

cebe neste domingo (27/08), 
a 50ª edição da Taça Brasil de 
Futsal. Com início a partir das 
14h30, o evento reunirá de-
legações de diversos estados 

brasileiros, os times Grêmio da 
Amazônia/SEC/Cecab e Estrela 
do Norte/Manaus Futsal serão 
os representantes do Amazo-
nas na competição nacional.

No Ginásio Renné Monteiro, 
no sábado e domingo (26 e 
27/08), a partir das 8h, acon-
tecem as disputas do Campe-
onato Amazonense de Futsal, 
Sub-10 e Sub-12. O evento é 
organizado pela Federação 
Amazonense de Futebol de 
Salão (FAFs), válido pela quin-

ta rodada da competição e visa 
qualificar as equipes de base 
para participação em campeo-
natos nacionais de futsal.

 
Futebol
No sábado (26/08), a partir 

das 15h, o estádio Carlos Zami-
th será palco da disputa entre 
Amazonas FC e CSA (AL). Em 
jogo válido pela 19ª rodada da 
primeira fase do Campeonato 
Brasileiro Série C. Os ingressos 
podem ser adquiridos no dia 

da partida no próprio estádio.
E no Estádio Ismael Benig-

no, no sábado (26/08), a partir 
das 8h30, acontece a primeira 
rodada do Campeonato Ama-
zonense Sub-10, a primeira 
disputa será entre os times 
Amazonas FC e São Raimun-
do, seguido dos Guerreirinhos e 
Esporte em Cristo. Também se 
enfrentam Vingadores e Inter 
Academy e América MPU e RB 
do Norte.

 
Copa FES
Na Vila Olímpica de Manaus, 

sábado (26/08), a partir das 
12h e domingo (27/08), às 8h, 
acontecem as disputas de fut-
sal da II Copa da Faculdade de 
Estudos Sociais (FES), reunindo 
cerca de 168 atletas dos cursos 
de Administração, Contabilida-
de e Economia da Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam). A 
competição visa a integração 
entre os estudantes, além de 
servir também como pré-sele-
tiva para os Jogos Universitários 
da Ufam.

 
Agenda completa

Vila Olímpica de Manaus
Competição: TMB Challenge 
Plus- Tênis de Mesa
Data: Sexta, sábado e domingo 
(25, 26 e 27/08), às 8h
Organização: FTMA
Entrada: Gratuita

 Competição: II Copa FES (Fa-
culdade de Estudos Sociais – 
UFAM)
Data: Sábado (26/08), às 12h e 
domingo (27/08), às 8h
Organização: Ufam
Entrada: Gratuita
 
Arena Amadeu Teixeira
Competição: Taça Brasil de 
Futsal
Data: Domingo (27/08), às 
14h30
Organização: CBFS
Entrada: Gratuita
 
Ginásio Renné Monteiro
Competição: Campeonato 
Amazonense de Futsal Sub-10 
e Sub-12
Data: Sábado e domingo (26 e 
27/08), às 8h
Organização: FAFs
Entrada: Gratuita
 
Estádio Carlos Zamith
Competição: Campeonato Bra-
sileiro Série C- Amazonas FC x 
CSA (AL)
Data: Sábado (26/08), às 15h
Organização: CBF
Entrada: Ingresso
 
Estádio Ismael Benigno
Competição: Campeonato 
Amazonense Sub-10
Data: Sábado (26/08), às 8h30
Organização: FAF
Entrada: Gratuita
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Vila Olímpica é sede da 2ª etapa do Tênis de Mesa Brasil Challenge Plus 2023


